
Из-за жаркой погоды в Москве пассажирам на некоторых станциях метро и железной 
дороги, а также на вокзалах и автовокзалах раздают питьевую воду. Чтобы немного 
освежить воздух, с помощью поливочных машин в городе проводят аэрацию.
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награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством» награж-
даются граждане за особо 
выдающиеся заслуги, 
связанные с укреплением 
российской государствен-
ности, социально-эконо-
мическим развитием 
страны, научно-исследо-
вательской деятельно-
стью, развитием культуры
и искусства, выдающими-
ся спортивными достиже-
ниями, укреплением ми-
ра, дружбы и сотрудниче-
ства между народами, 
зазначительный вклад
в укрепление обороно-
способности страны. 
Орден I и II степени имеет 
знак и звезду. Лента ор-
дена выполнена из шел-
ка, муаровая, темно-крас-
ного цвета.

справка

главная тема

Книги донбасским детям. 
Общественники собирают 
и передают издания местным 
школьным библиотекам ➔ СТР. 5

события и комментарии

Исполняется 180 лет со дня 
рождения живописца Василия 
Поленова, основоположника 
пейзажа настроения ➔ СТР. 6

сериалы

Финальная любовь Екатерины II. 
Полным ходом идут съемки 
многосерийного исторического 
фильма «Александр I» ➔ СТР. 7

vm.ru

+29°C
погода

$ 89,79

12,37

курс цб

Ветер 2–4 м/с

Давление 748 мм

Влажность воздуха 31%

¥

117

А ты
записался 
на контрактную службу?

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

Выставка отражает 
ритмы города
Между Курским вокзалом
и тоннелем по пути к Арт 
Кварталу появились свежие 
работы ярких представите-
лей уличного искусства.
Подробности новой выставки 
проекта «НЕТ-
СТЕН» рассказала 
председатель
Москомархитекту-
ры Юлиана Княже-
ская (на фото).

В этом году курато-
ром пятой выстав-
ки стрит-арта улич-
ной галереи НЕТСТЕН, Мос-
комархитектуры и ЦСИ «Вин-
завод» «Ритм города: от вос -
хода до заката» стал художник 
и исследователь уличного ис-
кусства Дмитрий Аске. На сте-
не длиной почти сто метров 
появились шесть красочных 
муралов современных арти-
стов стрит-арт.

— Это уже пятая совместная 
выставка Москомархитектуры 
и Центра современного искус-
ства «Винзавод», посвященная 
осмыслению взаимного влия-
ния города и уличного искус-

ства, — подчеркну-
ла Юлиана Кня-
жевская.
По ее словам, 
паблик-арт сегод -
ня котируется на-
ряду с другими зна-
ковыми направле-
ниями современ-
ной культуры, все 

больше людей приходит к по-
ниманию его не как простой 
картинки на ветхом заборе,
но как важное социальное
и эстетическое послание.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

О ТОМ, КАК РАЗВИВАЕТСЯ 
ГОРОД, ЧИТАЙТЕ➔ СТР. 4

важно
Также вчера, в преддве-
рии Международного 
дня защиты детей, Вла-
димир Путин по видео-
связи провел встречу 
с семьями, награжден-
ными орденом «Роди-
тельская слава», мате-
рями, удостоенными по-
четного звания «Мать-
героиня», и членами их 
семей. Во время обще-
ния с многодетными 
он отметил, что семья, 
где растут трое или 
больше детей, должна 
стать нормой, естествен-
ным образом жизни. 
По словам главы госу-
дарства, за последние 
годы количество много-
детных семей в России 
выросло примерно 
на 26 процентов. Сейчас 
таких семей уже более 
двух мил лионов.

Орденами, знаками отличия 
и почетными званиями отме-
чены более тридцати человек.
— Здесь присутствуют люди, 
чьи достижения стали весо-
мым, важным вкладом в раз-
витие нашей страны, принес-
ли славу Отечеству. Искренне 
рад возможности поздравить 
и поблагодарить всех вас за ра-
боту, — сказал Владимир Пу-
тин на церемонии награжде-
ния. — Все вы — участники 
и творцы современной исто-
рии. Ваша энергия, энтузиазм, 
верность России служат вопло-
щению самых смелых, амби-
циозных замыслов, объединя-
ют и вдохновляют общество.
Президент наградил знаком 
Героя Труда РФ спикера Совета 
Федерации Валентину Матви-
енко и народного художника 
СССР Александра Шилова. Ор-
денов «За заслуги перед Отече-
ством» I степени удостоились 
спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин, мэр Москвы Сергей Со-
бянин и президент Всероссий-
ской федерации художествен-
ной гимнастики Ирина Винер-
Усманова. Мэр столицы 
поблагодарил Владимира Пу-
тина за столь высокую оценку 
его работы.
— Эта высокая награда, конеч-
но, — оценка труда миллионов 

москвичей, которые делают 
все для развития нашего горо-
да и нашей страны, за их та-
ланты, за труд, которые они 
вкладывают в большое дело. 
И огромное вам спасибо за по-

стоянное внимание и помощь 
в развитии города, спасибо 
большое за награду, — сказал 
Сергей Собянин.
Особое внимание глава госу-
дарства уделил военнослужа-
щим — как действующим, так 
и тем, кто уже находится на 
пенсии. Владимир Путин под-

черкнул, что сейчас наша стра-
на проходит через серьезные 
испытания, отстаивает прав-
ду, справедливость, суверени-
тет и право нашего народа са-
мому определять свою судьбу. 

На передовой этой 
борьбы — те, кто 
исполняет свой во-
инский, профес-
сиональный, граж-
данский долг в зо-
не СВО. 
— Звезды Героев 
вручаются воен-
нослужащим — 
участникам специ-
альной военной 
операции. Вас под-
держивает весь 
наш народ. Вы — 

истинная опора и броня Рос-
сии, — отметил президент.
В числе получивших эту почет-
ную награду — ветеран Вели-
кой Отечественной войны из 
Дагестана Ибрагим-Паша Са-
дыков. 
— Мне сейчас 100 лет и пять 
месяцев, я молодой еще, — 

сказал он, обращаясь к Влади-
миру Путину. — Я написал 
письмо министру обороны 
России, я с 1941 по 1945 год на 
фронтах был, попросил напра-
вить меня на Украину, защи-
щать Россию. 
Герой рассказал, что из-за воз-
раста ему не разрешили уча-
ствовать в СВО, но он уверен 
в безоговорочной победе рос-
сийских бойцов.
Завершая церемонию на-
граждения, Владимир Путин 
обратился к россиянам и осо-
бо отметил, что самые искрен-
ние, самые большие слова 
благодарности следует ска-
зать многонациональному 
народу России. 
— Нет той награды, которой 
можно было бы наградить 
весь народ. Но именно его ге-
роизм, сплоченность вокруг 
Родины и ее интересов — за-
лог всех наших побед: и всей 
России, и каждого из нас, — 
подчеркнул президент.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Екатери-
нинском зале 
Кремля прези-
дент Российской 
Федерации вру-
чил высшие го-
сударственные 
награды стра-
ны. В числе на-
гражденных — 
мэр Москвы 
 Сергей Собянин.

событие

Вместе творим историю
Президент РФ Владимир Путин вручил государственные 
награды и поблагодарил народ нашей страны

30 мая. Ветеран Великой Отечественной войны, 100-летний Ибрагим-Паша Садыков удостоен 
звания Героя России. Он получил из рук президента Золотую Звезду

30 мая. Президент России Владимир Путин в Екатерининском зале Кремля награждает мэра Москвы Сергея Собянина орденом «За заслуги перед Отечеством» I степени. 
Мэр столицы отметил, что эта награда — оценка труда миллионов москвичей, которые трудятся на благо города и страны

Залог наших 
побед — героизм, 
сплоченность 
людей вокруг 
Родины

Готовы покорить волну: гребцы
вышли на первые заплывы
Вчера на Гребном канале 
Москва начались междуна-
родные соревнования 
по академической гребле  — 
63-я Большая Московская 
регата. Впереди еще не-
сколько дней состязаний.

На Гребном канале в воздухе 
витает ожидание скорого 
праздника. 30 и 31 мая здесь 
проходят в основном предва-
рительные и отборочные со-
ревнования в нескольких ка-
тегориях. Однако прошел вче-
ра и первый финал: среди 
взрослых и юниорских пар на 
лодках-двойках. Зрителей со-
всем немного, все-таки рабо-
чий день. Главные же заплы-
вы состоятся на ближайших 
выходных.
— В эти выходные мы хотим 
показать хорошее время, хо-
рошую технику гребли и свой 
лучший результат. Весь год мы 
готовились к этим соревнова-
ниям и теперь готовы пока-
зать, на что способны, — рас-
сказывает мастер спорта, по-
бедитель первенства Европы 
до 23 лет, чемпионка России 
Яна Меренкова.
Торжественное открытие ре-
гаты состоится уже завтра. На 
нем гостей ждет большое шоу: 
музыкальные номера бара-
банщиков, представление на 
«летающих» водных досках 
и яркие танцы. Настоящий 
праздник спорта! Организа-
торы отмечают, что академи-
ческая гребля часто бывает 
обделена вниманием. Но они 
рады, что с каждым годом 
участников соревнований 

становится все больше. А вме-
сте с ними появляются и зри-
тели. На этих выходных на 
трибунах ожидается настоя-
щий ажиотаж. 
Пока же участники активно 
готовятся к новым рекордам: 
выходят на воду, отрабатыва-
ют совместную греблю и даже 
занимаются на велотренаже-
рах. Такая «разминка» прохо-
дит почти без перерывов, ведь 
конкуренция ожидается се-
рьезная. В соревнованиях 
примут участие многие име-
нитые спортсмены, которые 
всю жизнь посвятили акаде-
мической гребле.
В таком сложном спорте, ко-
торый требует и особой тех-
ники, и серьезной физиче-
ской подготовки, активно 
участвуют девушки. И до-
биваются в нем больших 
 высот.
— Когда я только познакоми-
лась с греблей, мне как девуш-
ке понравилось, как красиво 
это все выглядит со стороны. 
Природа, вода, лодка... Все это 
очень статно смотрится. Ко-
нечно, я понимала, что это тя-
желый вид спорта, особенно 
для девушек. Но это не остано-
вило мои порывы добиваться 
новых высот в спортивной ка-
рьере, — делится мастер спор-
та России, чемпионка между-
народных соревнований Ана-
стасия Любич.
Академическая гребля дарит 
яркие эмоции не только зри-
телям, но и самим спортсме-
нам. А еще в среде гребцов 
в ходу настоящий моряцкий 
сленг.

— На лодках мы тоже именно 
«ходим», как моряки, — под-
черкивает Яна Меренкова. — 
И суеверия у нас такие же. На-
пример, нельзя говорить сло-
во «последние». Поэтому мы 
его избегаем, всегда говорим 
только «крайние» или «заклю-
чительные».
В этом году 63-я Большая Мо-
сковская регата будет посвя-
щена 20-летию победы рос-
сийской мужской парной чет-
верки на Олимпийских играх 
в Афинах. Та победа по сей 
день вдохновляет многих 
спортсменов на новые свер-
шения.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

АЛЕКСЕЙ СВИРИН
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ ГРЕБНОГО 
СПОРТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Уже больше полувека прово-
дится наша Большая Москов-
ская регата. Это наследие 
для наших спортсменов, тре-
неров и руководителей от тех 
великих времен и достиже-
ний, которые ковались еще 
в Советском Союзе. При этом 
с каждым годом мы бьем ре-
корд по количеству участни-
ков  соревнований. Иностран-
ные же спортсмены каждый 
год отмечают, что уровень 
проведения регаты не уступа-
ет европейским и даже олим-
пийским соревнованиям. 
И мы благодарны Департа-
менту спорта Москвы за по-
мощь в поддержании этого 
высокого уровня.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

30 мая. Члены сборной России по академической гребле Анастасия Любич (слева) и Кира 
Ювченко на причале Гребного канала. Фото: Наталья Шатохина
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Сергей Собянин: Кадетское движение объединяет смелых, умных ребят

Утро учителя года начинается с улыбок коллег и школьников

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин вручил пяти школам 
благодарственные письма 
за верность традициям ка-
детского движения, а также 
сделал несколько сообщений 
в соцсетях.

Ежегодный парад кадетского 
движения Москвы «Не пре-
рвется связь поколений!» тра-
диционно проходил на По-
клонной горе, на площади пе-
ред Музеем Победы.

Мечты и цели
Ангелина Кислицына, учени-
ца Кадетской школы государ-
ственных воспитанниц Перво-
го Московского кадетского 
корпуса, приняла присягу 
в сентябре. В составе хора она 
исполнила на сцене патриоти-
ческие песни.
— Совсем не волнуюсь, — 
призналась в перерыве между 
выступлениями Ангелина. — 

Репетиций было много, по-
этому получился хороший 
концерт.
Помимо музыки, девочка ув-
лекается химией и биологией. 
После школы планирует по-
ступать в медицинский вуз. 
Ангелина пока не определи-
лась с направлением, а вот ее 
одноклассница Настя Шлыко-
ва мечтает о карьере военно-
го хирурга. В кадетский кор-
пус она поступила по примеру 
брата, который учился в Ди-
пломатической кадетской 
школе.
— Кадет — это человек, кото-
рый гордится своей Родиной, 
служит ей и защищает ее, — 
считает Настя.
Еще одна мечта девочки — 
в следующем году 9 мая вместе 
с другими ученицами родной 
школы принять участие в па-
раде, посвященном 80-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне, который пройдет 
на Красной площади.
— У меня дедушка прошел всю 
войну, дошел до Берлина и, не 
возвращаясь домой, отправил-
ся служить дальше, — расска-

зала ученица Первого Москов-
ского кадетского корпуса Кри-
стина Малаева.
О героическом подвиге праде-
душки, которому фашисты 
прострелили колени, но он не 

сдался и ползком добрался до 
своих, чтобы передать важную 
информацию, родители рас-
сказывали Лере Сапроновой. 
Девочка из семьи военных так-
же решила «надеть погоны» 

и сейчас учится в Первом ка-
детском корпусе.

Ответственный момент
На трибунах сидят почетные 
гости, среди которых ветера-

ны Великой Отечественной 
войны. Ребят переполняет гор-
дость за возможность предста-
вить им свои школы.
— Со всеми задачами, кото-
рые возлагают на нас, спра-
вимся, — заверяет перед нача-
лом самой ответственной ча-
сти кадет Артем Артымонов. 
На груди у него — медаль за 
участие в параде Победы на 
Красной площади в 2024 году.
О начале парада возвестили 
горнисты кадетского музы-
кального корпуса школы № 
1770. Ритм для марша более 
2,6 тысячи кадетов задали 
юные барабанщики.
— Кадеты Москвы — это ум-
ные, смелые ребята, — сказал 
Сергей Собянин. — Кадеты — 
это дружба и взаимовыручка, 
это самоотверженность, лю-
бовь к Родине и готовность 
служить стране так, как служи-
ли ветераны и военнослужа-
щие, которые вместе с нами 
находятся в этом святом месте.
Кадетские классы открыты 
в 252 школах столицы. В них 
учатся больше 28 тысяч детей.
— Возможно, не все из вас вы-

берут военную службу, но, 
я уверен, каждый из вас вырас-
тет достойным гражданином 
великой России, — подчер-
кнул мэр.
Парад завершился минутой 
молчания в память о всех по-
гибших воинах и возложени-
ем цветов к Вечному огню.

Сотни школ
Как сообщил мэр в соцсетях, 
в Москве начиная с 2011 года 
построили больше 180 школ.
— Почти в каждой из них есть 
кабинеты 3D-моделирования 
и робототехники, — написал 
Сергей Собянин. — В некото-
рых оборудованы кино- и фо-
толаборатории, вокальные 
и хореографические студии.
Сейчас в городе проектируют 
и строят новые школы. В этом 
году сдадут пять зданий. В бли-
жайшие три года построят еще 
около сотни школ.

Выгодный договор
Правительство Москвы прове-
дет электронный конкурс на 
заключение еще одного офсет-
ного контракта. По условиям 

договора инвестор в течение 
двух лет модернизирует или 
создаст в столице новое произ-
водство автоматов по продаже 
проездных билетов. Город же 
гарантирует закупку этой про-
дукции.
— Цель обновления уст-
ройств — ускорить и упро-
стить оплату для экономии 
времени пассажиров, — пояс-
нил Собянин.

По новому стандарту
За месяц работы обновленных 
приемных отделений четырех 
городских стационаров экс-
тренную медпомощь по ново-
му стандарту получили свыше 
10 тысяч человек. На обследо-
вание пациентов и постановку 
диагноза в большинстве слу-
чаев врачам потребовалось 
около двух часов.
— К концу года по московско-
му стандарту экстренной по-
мощи будут работать все 
взрослые многопрофильные 
стационары столицы, — зая-
вил мэр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Объявлены победители еже-
годного конкурса «Педагоги 
года Москвы». В номинации 
«Учитель года» победу одер-
жала учитель английского 
языка и изобразительного 
искусства московской «Шко-
лы Перспектива» Анастасия 
Морозова. Вчера она расска-
зала «ВМ», как проходит ее 
рабочее утро. 

Утром Анастасия Морозова 
встает в 6 часов, если на рабо-
ту ей к первому уроку. А такое 
бывает довольно часто.
— Будит меня кот. Иногда мне 
кажется, что он с пяти утра ка-
раулит мой сон, чтобы за пару 
минут до будильника настой-
чиво напомнить о том, что по-
ра завтракать. Его зовут Жо-
рик, он же Гоша, он же Гога, он 
же Жора, — с улыбкой расска-
зывает она.
Покормив кота, приготовив 
завтрак своей семье, Анаста-
сия выпивает чашку чая и от-
правляется на работу. 
— «Школа Перспектива» на-
ходится в уникальном районе 

Москвы — Молжаниново. Это 
эксклав, со всех сторон окру-
женный Московской обла-
стью. Но развитая инфра-
структура позволяет добрать-
ся до него очень быстро, осо-
бенно теперь, когда прямо 
около нашей школы появи-
лись новые станции Москов-
ского центрального диаме-
тра. Путь на «Ласточке» зани-
мает порядка 25 минут, — по-
делилась педагог.
Рабочий день лучшего учите-
ля Москвы всегда начинается 
с теплых улыбок коллег и пер-
сонала школы, а еще с беско-
нечных «Добрый день» 
и «Здравствуйте!» В здание 
школы Анастасия Морозова 
заходит на 30–40 минут рань-
ше учеников, чтобы в спокой-
ной обстановке подготовить-
ся к началу учебного дня.
— Войдя в свой кабинет, 
я первым делом включаю 
цифровую доску «Москов-
ской электронной школы» — 
она моя незаменимая по-
мощница, — отмечает учи-
тель года столицы. 

Кстати, завтракает Анастасия 
в школьной столовой. По ее 
мнению, сырники и каши, ко-
торые там готовят, вне конку-
ренции. 
Учитель года — 2024 любит 
свою профессию за то, что ни 
один ее день не похож на пре-
дыдущий. А еще ей нравится 
общаться с детьми, дарить 
им знания, обучать англий-
скому языку. Анастасия ста-
рается заинтересовать каж-

дого, найти индивидуальный 
подход. Школьники отвеча-
ют на такое отношение те-
плотой и улыбками, горящи-
ми глазами. 
— Современные дети — на-
стоящие выдумщики! — де-
лится Анастасия. — Напри-
мер, они часто здороваются 
со мной и друг с другом на 
разных языках мира, и мы 
угадываем, что это за язык. 
Теперь я знаю, как будет «До-

брый день», например, по-
армянски.
Изменились не только дети, 
но и сами московские школы. 
По словам Анастасии Моро-
зовой, теперь это совсем 
иные образовательные про-
странства. 
— Сейчас для школьников ре-
ализуется огромное количе-
ство городских проектов, 
о которых мы могли только 
мечтать, да и инфраструкту-
ра школы в целом выглядит 
совсем по-другому, — счита-
ет она. 
Профессию педагога Анаста-
сия Морозова выбрала по при-
меру мамы, которая тоже ра-
ботала в школе и всегда тепло 
отзывалась о своем деле жиз-
ни. По признанию девушки, 
именно это и стало решаю-
щей причиной, побудившей 
ее поступать в педагогиче-
ский университет. 
— Мне бы очень хотелось, 
чтобы школьники знали по 
несколько языков, — добави-
ла учитель года Москвы, — 
ведь это здорово развивает 
когнитивные способности 
и память, причем не только 
у детей! 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

30 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин на параде кадетского движения столицы «Не прервется 
связь поколений!» вручил благодарственное письмо ученикам кадетского класса школы № 2026

Вишневый сад возле МХТ имени 
Чехова — отсылка к пьесе 
Антона Павловича. Впервые ее 
поставили на сцене этого театра. 
Фото:  Наталья Феоктистова

КРОМЕ ТОГО
Завтра в шести парках столицы начнут работать от-
крытые бассейны. В пресс-службе Мосгорпарка рас-
сказали, что искупаться можно будет в зоне кемпинга 
на территории парка «Сокольники». Там оборудовали 
два взрослых и один детский бассейн со всей необхо-
димой инфраструктурой и даже фитобаром. Два бас-
сейна и зона с лежаками будут доступны в парке 
«Дубки». Возобновят работу после модернизации 
бассейны в парке «Ходынское поле», а также в ланд-
шафтном парке «Митино» и парке 60-летия Октября. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Приятно вернуться 
в парк своего детства

В столице завершился кон-
курс «Московские мастера» 
по профессии «фельдшер». 
Победителем в этом году 
стал Андрей Герасимов 
(на фото), который работает 
на подстанции № 7. «ВМ» по-
говорила с ним о профессии 
и о любимом городе.

Андрей Герасимов родился 
и живет в Москве. С детства он 
мечтал связать свою жизнь 
с медициной, думал стать вра-
чом, но в старших классах уз-
нал о профессии фельдшера 
и заинтересовался. В итоге 
получил среднее профессио-
нальное образование в кол-
ледже, а после сразу трудоу-
строился по седьмую подстан-
цию скорой помощи. 
— Мне нравится, что моя ра-
бота совмещает в себе все об-
ласти медицины. Это и трав-
матология, и кардиология, 
и хирургия, и многое дру-
гое — знаниями во всех этих 
областях должен обладать 
фельдшер, причем уметь гра-
мотно действовать в самых 
экстренных ситуациях, — рас-
сказал он. 
Лучший фельдшер Москвы ра-
ботает по профессии уже 22 
года. За это время, по его сло-
вам, многое изменилось 
в лучшую сторону. 
— Сегодня оснащение брига-
ды самое современное, все 
стандартизировано, в каждой 
машине для определенного 
оборудования предусмотрено 
конкретное место. Конечно, 
технологии шагнули впе-
ред — когда я только пришел 
на подстанцию, у многих еще 
даже телефонов не было, от-
званивались с домашних или 
искали таксофоны. У нас циф-
ровые планшеты, электрон-
ные медкарты, — поделился 
фельдшер.
Серьезно за эти годы преоб-
разилась и Москва. Андрей 
Герасимов каждый день про-
езжает десятки километров 
по городу на машине скорой 
и замечает, что город стал бо-
лее благоустроенным и кра-
сивым. 

— Появилось много новых до-
рог, развязок, магистралей, 
мостов, благодаря которым 
мы можем быстрее добираться 
до места вызова. А еще я вижу, 
как изменилось отношение 
москвичей, автомобилистов к  
скорой помощи — нас стали 
пропускать в потоке машин, 
чаще слышим слова благодар-
ности, — отметил он. 
Со столицей у лучшего фель-
дшера Москвы многое связа-
но, и любимых мест немало. 
Одно из них — парк «Сосенки», 
в котором он часто гулял в дет-
стве. Андрей Герасимов гово-
рит, что сегодня это место не 
узнать. Парк стал очень ком-
фортным. Здесь проложили 
удобные дорожки, обновили 
детские площадки, поставили 
лавочки. 
— Еще я очень люблю центр 
столицы — район Чистых пру-
дов. Мне нравится любоваться 
красотой архитектуры, зеле-
нью. Это очень атмосферное 
для меня место, — отметил Ан-
дрей Герасимов. 
Также нравится ему гулять 
в районе Болотной площади. 
Большое впечатление на него 
произвела скульптурная ком-
позиция «Дети — жертвы по-
роков взрослых», которая там 
установлена. 
— Эта скульптура дает пра-
вильный моральный посыл, — 
считает Андрей Герасимов.
А еще лучший фельдшер Мо-
сквы добавил, что очень лю-
бит свой город и рад, что он 
становится красивее и ком-
фортнее.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

29 мая. Победитель конкурса «Педагоги года Москвы» 
в номинации «Учитель года» Анастасия Морозова

«Московские мастера» — 
ежегодный городской 
конкурс для тех, кто дела-
ет город лучше каждый 
день. Мероприятие объе-
диняет около 20 тысяч че-
ловек, представляющих 
более тысячи предприя-
тий и организаций столи-
цы. Спасатели и инжене-
ры, библиотекари, медсе-
стры, психологи, специа-
листы по охране труда, 
экскурсоводы — предста-
вители 40 востребованных 
специальностей соревну-
ются за звание лучших 
в профессии. В 2024 году 
конкурс «Московские ма-
стера» проходит в 27-й раз 
при поддержке прави-
тельства города.

справка

досье
Анастасия Сергеевна 
Морозова родилась 
в Москве. Окончила Мо-
сковский педагогиче-
ский государственный 
университет по направ-
лению «педагогика». 
Затем прошла дополни-
тельное обучение в Мо-
сковском институте от-
крытого образования 
по направлению «линг-
вистика и межкультур-
ные коммуникации» 
с получением диплома 
о профессиональной пе-
реподготовке и присво-
ением квалификации 
«учитель английского 
языка». Также неодно-
кратно проходила повы-
шение квалификации 
в АНО «Центр правовой 
поддержки «Профзащи-
та» по разным направле-
ниям, связанным с рабо-
той с детьми. Стаж рабо-
ты — семь лет. Занима-
ется парашютным 
спортом, прыгает с пара-
шютом типа «крыло».
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Экзаменов бояться — 
в вуз не ходить

У многих столичных школьни-
ков ответственная пора — они 
проходят государственную 
итоговую аттестацию. «ВМ» 
решила расспросить руково-
дителей столичных структур 
и ведомств, что помогало им 
успешно сдавать экзамены.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Помню экзамены в восьмом 
и десятом классах. Волнитель-
но, учишь, не спишь ночами. 
Переживаешь сам и видишь, 
как одноклассники тревожат-
ся за результат. Убеждаешь се-
бя и других — все получится, 
напишем! Уверенность на эк-
замене — половина успеха! 
Хорошо помню сочинение, 
которое я писал в качестве го-
сэкзамена на аттестат зрело-
сти. Тему выбрал, как тогда 
говорили, свободную: о друж-
бе народов нашей страны. За-
бегая вперед, скажу, что полу-
чил «пятерку». А сочинение 
начал с нашего класса, в кото-
ром учились ребята и девчата 
разных национальностей, рас-
сказал о нашем дружном дво-
ре, где тоже был полный ин-
тернационал. Конечно, при-
вел и более солидные приме-
ры: как весь народ сражался 
в годы Великой Отечествен-
ной войны, как вся страна вос-
станавливала разрушенный 
землетрясением Ташкент. 

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Экзамены — волнительная 
пора для любого поколения. 
Но я уверена, что наши школь-
ники покажут превосходные 
результаты. Ведь им помогали 
учителя, передавая свои зна-
ния и вкладывая душу в каж-
дого из них. Как и нам, когда 
мы сидели за партами. Желаю 
всегда с теплотой вспоминать 
школьные годы, друзей и, ко-
нечно же, педагогов, сделать 
правильный выбор и встать 
на ту дорогу, которая поможет 
освоить любимую профес-
сию, обойти все препятствия. 
Именно стремление идти впе-
ред и не отступать перед труд-
ностями помогало и помога-
ет преодолевать все сложно-
сти сегодняшним и тогдаш-
ним школьникам. 

МАЙЯ БУЛАЕВА
ДИРЕКТОР ГБОУ ШКОЛА 
В НЕКРАСОВКЕ

У ребят важный этап в жиз-
ни — государственный экза-
мен, выбор профессиональ-

ной траектории. Каждый год 
как директор школы провожу 
большие открытые уроки 
и диалоги, в ходе которых 
очень подробно отвечаю на 
все вопросы о подготовке и са-
мом экзамене. Главное — все-
лить уверенность, что экза-
мен хотя и сложное, но впол-
не преодолимое испытание. 
К нему все мы готовимся мно-
го лет. Порой вот эта самая 
уверенность играет не мень-
шую роль, чем знания. 

МАКСИМ ДЕМЧЕНКОВ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ РАЙОНА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Если говорить о школе, то 
особых секретов не было. Ко-
нечно, обстановка была нерв-
ной, так как от выпускных эк-
заменов зависело будущее. 
Школьников очень хочется 
поддержать, объяснить им, 
что за этапом выпускных эк-
заменов их ждет более яр-
кий — студенческая жизнь. 
Там мы сдавали экзамены 
традиционно, как сотни ты-
сяч до и после нас, — учили, 
зубрили и иногда полагались 
на удачу. Для нас это был 
очень волнительный процесс, 
но старались верить в счаст-
ливый исход и, в общем-то, 
чаще всего так оно и было. 
С большим удовольствием 
вспоминаю те годы — было 
много интересных знакомств, 
ожидание чего-то нового.

РОБЕРТО ЛЕОНОВ
ГЛАВА УПРАВЫ АЛЕКСЕЕВСКОГО 
РАЙОНА

Хочется сказать, что важно 
просто верить в свои силы 
и ответственно отнестись 
к подготовке. Школьные го-
ды — это очень яркий этап, 
который остается в памяти 
на долгие годы. Конечно, 
сначала — сдача выпускных 
экзаменов, но, как говорит-
ся, упорство и труд — все пе-
ретрут! 

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Я помню, что очень боялась 
сдачи ЕГЭ. Казалось, что это 
очень сложный этап, от кото-
рого слишком многое зави-
сит. Однако планомерная под-
готовка сделала свое дело 
и помогла поступить в «вуз 
мечты». Я считаю, что нужно 
просто не сомневаться в себе 
и готовиться заранее. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Отметим вместе 
праздник детства
1 июня отмечается Международный день защиты де-
тей. Для юных москвичей в столице подготовили мно-
жество интересных мероприятий на любой вкус. Расска-
зываем о самых интересных площадках, которые стоит 
посетить всей семьей.

Три новые пересадки
с Большого кольца на ра-
диальные линии метро 
откроются в этом году.
На «Авиамоторной» и «Элек-
трозаводской» появится под-
земный переход, а на «Тек-
стильщиках» сделают пере-
садочный мост. Благодаря 
этому пересадки будут зани-
мать всего несколько минут, 
а маршрут пассажиров ста-
нет комфортным в любую 
погоду. 

■
С 7 июня по 24 сентября 
сотрудники московских 
загсов проведут торже-
ственные церемонии бра-
косочетания на Северном 
речном вокзале.
Церемонии проводятся по-
сле закрытия вокзала, чтобы 
не мешать посетителям 
и пассажирам. У молодоже-
нов также будет возмож-
ность сделать памятные 
снимки на крыше вокзала. 

■
Более 700 тысяч мнений 
горожан уже собрала се-
рия голосований «Вот это 
Москва!» в проекте «Ак-
тивный гражданин». 
Спецпроект запустили со-
вместно с сервисом 
Russpass. В нем опубликова-
но девять опросов, посвя-
щенных достопримечатель-
ностям столицы. Как отмети-
ла заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина, горожа-

не могут предложить места, 
которые стоит включить 
в прогулочные маршруты 
для разных категорий тури-
стов. Например, путеше-
ственникам с детьми реко-
мендуют посетить ВДНХ, Мо-
сковский планетарий и цирк 
на Цветном бульваре. А лю-
бителям спорта советуют ис-
пытать велотрассу в Крылат-
ском, проехаться по канат-
ной дороге и сходить на ста-
дион «Москвич». 

важно

Найти ребенку интересное занятие можно всего за пару минут 

Летом, пока жители Москвы 
задумываются, чем занять 
себя и детей, коммунальные 
службы занимаются благо-
устройством, чтобы город 
выглядел еще лучше в ярких 
лучах солнца. 

Летние каникулы
Около 28 тысяч юных бауман-
цев отдохнут этим летом в за-
городных лагерях. Готовы 
к встрече детей и все шесть го-
родских лагерей. Ребята полу-
чат здесь двухразовое пита-
ние, будут отдыхать после обе-
да. К услугам школьников, 
оставшихся в городе, два дет-
ских парка, Дом пионеров, 
биб лиотека, кинотеатры. Ве-
село провести время смогут 

пионеры на детских площад-
ках во дворах.
1 июня 1960 года
Сейчас найти в столице инте-
ресные мероприятия для де-
тей можно за пару минут. 
— В интенсивном город-
ском ритме жизни и череде 
бытовых забот порой бывает 
непросто отслеживать обнов-
ле ние экспози-
ций, театраль-
ные премьеры 
и интересные 
события для де-
тей и взрослых. 
Благодаря удоб-
ным цифровым 
сервисам на 
портале mos.ru 
столичные ро-
дители могут за 
пару минут най-
ти подходящие культурные, 
спортивные, развивающие, 
творческие или образователь-
ные мероприятия среди сотен 
предложений по всему горо-

ду, — сказал заместитель ру-
ководителя Департамента ин-
формационных технологий 
Москвы Борис Фролов.
26 мая 2024 года

■
Больше зелени
Недалеко от трамвайного 
круга 26-го маршрута сотруд-
ники Управления благоу-

стройства Ле-
нинского райо-
на создают но-
вый сквер. Пока 
на обширном 
пустыре идет 
планировка. Но 
уже этим летом 
здесь зашумят 
листвой дере-
вья, распустят-
ся цветы.
1 июня 1960 года

В городских теплицах про-
должается подготовка цве-
точной рассады. 
— Благодаря поэтапной вы-
садке цветы будут радовать 

москвичей до поздней осе-
ни, — сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков. 
11 мая 2024 года

■
Праздник музыки
Большое оживление царит во 
многих профессиональных са-
модеятельных хоровых кол-
лективах столицы. Их участ-
ники энергично готовятся 

к предстоящему «Празднику 
песен», который состоится 
в воскресенье под открытым 
небом Москвы на площадях, 
бульварах, в парках, а также 
в клубах и домах культуры.
2 июня 1960 года
Благодаря проекту «Музыка
в метро» праздник песен в Мо-
скве бывает ежедневно.
— Проект становится еще мас-
штабнее и дарит артистам воз-
можность поделиться своим 
творчеством с большой ауди-
торией. Пассажиры могут слу-
шать музыкантов прямо в до-
роге. Сейчас идет шестой се-
зон, в нем уже состоялось свы-
ше 7,5 тысячи выступлений. 
Благодарим артистов за уча-
стие в «Музыке в метро», а пас-
сажиров за поддержку, — ска-
зал заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов.
25 мая 2024 года

Главная городская газета перешагнула столетний юбилей, мы продолжаем рассказывать об истории «Вечерней Москвы». Предлагаем цикл публикаций, в которых на осно-
ве материалов разных лет пробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколько деся-
тилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Львы стали символом департамента

Сегодня в Москве заверша-
ются Дни исторического 
и культурного наследия. 
Большой популярностью 
пользуются прогулки с посе-
щением памятников архи-
тектуры. Одну из таких экс-
курсий провел руководитель 
Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей 
Емельянов.

Пятницкая улица идеально 
подходит для изучения исто-
рии города. На одном пятачке 
можно увидеть здания из раз-
ных веков. Алексей Емелья-
нов предлагает остановиться 
на XIX и приглашает заглянуть 
в усадебный и купеческий до-
ма, в которых сегодня распо-
лагаются основные подразде-
ления Мосгорнаследия.
— Если бы наша встреча со-
стоялась 150 лет назад, то вы 
бы добирались сюда, скорее 
всего, на каретах. Чтобы вы, 
проезжая через арку, случай-
но не задели угол здания и не 
повредили свое транспортное 
средство, здесь есть колесоот-
бойная тумба, — показывает 
чугунный столб Емельянов.
Попадаем в тихий дворик 
бывшей городской усадьбы 
Великолеповых. В начале мая 
здесь цвели ландыши, сейчас 
благоухает сирень, через пару 
недель распустятся розы — 
гордость местного садовника.
— Обязательно загляните по-
любоваться их красотой, не 
пожалеете, — советует Алек-
сей Емельянов и показывает 
необычный артефакт, прита-
ившийся на задворках. — Это 
гранитная заготовка — обра-
зец, который демонстрирова-
ли в мастерской по изготовле-
нию надгробий. Предположи-
тельно, она работала в конце 
XIX — начале XX веков в райо-
не Киевской площади, где 
этот предмет и нашли.
По словам главы Мосгорнас-
ледия, у этой находки нет ни 
исторической, ни археологи-
ческой ценности, но выбро-
сить ее рука не поднимается, 
поэтому ей нашли место во 
дворе. На вопрос журнали-
стов, не «притянет» ли она ка-
кого-нибудь призрака, Еме-
льянов скептично улыбается 
в ответ. Ходят слухи, что в ста-
ром доме уже есть привиде-
ния: по ночам в коридорах 
можно услышать чьи-то шаги, 
голоса и скрип винтовой дере-
вянной лестницы.
— Говорят, что, когда здесь 
были коммунальные кварти-
ры, жители жаловались на по-
добную чертовщину и даже 
приглашали батюшку из Чер-

ниговского подворья, чтобы 
он освятил помещения. И на 
какое-то время все действи-
тельно прекращалось, — пе-
ресказывает городскую леген-
ду Алексей Емельянов. — Мо-
гу сказать, что я достаточно 
давно здесь работаю и, быва-
ло, задерживался допоздна, 
но никогда ничего подобного 
не видел и не слышал.
Возможно, все дело 
в белокаменных 
львах, которые вот 
уже больше 20 лет 
«охраняют» вход 
в департамент. До 
этого пару веков 
они «просидели» на 
воротах двухэтаж-
ного дома, кото-
рый, по легенде, 
принадлежал Анне 
Монс, фаворитке 
Петра I. Но в конце 
1980-х годов львов демонти-
ровали и отправили на склад 
одного из предприятий в рай-
оне ВДНХ. Там они пролежали 
несколько лет, пока их случай-
но не обнаружил директор за-
вода и не позвонил в Мосгор-
наследие.
— Экскурсоводы, которые 
приводят сюда группы, рас-
сказывают, что Петр I, увидев 
этих львов, захотел себе таких 
же, — говорит Алексей Еме-
льянов. — Не могу сказать, 
правда это или нет, но, если 
будете в городе на Неве и пой-
дете гулять по Английской на-

бережной, то у дома № 4 уви-
дите очень похожих львов, но 
гранитных.
Белокаменные «защитники» 
давно стали одним из симво-
лов департамента. Более того, 
пять лет назад у них появился 
помощник — маленький лев-
хранитель. У него даже есть 
телеграм-канал с интересны-
ми маршрутами по Москве.

— Будете проходить по Боль-
шой Садовой, посмотрите на 
башню гостиницы «Пекин». 
Ее украшают четыре фигуры: 
защитника, колхозницы, учи-
тельницы и рабочего. И толь-
ко представьте, с конца 1980-х 
и до 2014 года у скульптуры 
рабочего было лицо «Фанто-
маса», — Емельянов показы-
вает бетонную голову с ли-
цом-маской, которую решили 
оставить как напоминание 
о том, что важно сохранять 
каждую подлинную деталь.
Заходим в кабинет руководи-
теля департамента. На столе 

стоят уменьшенные модели 
деревянных фигур, которые 
сейчас восстанавливают для 
павильона «Карелия» на 
ВДНХ. Но глава Могорнасле-
дия обращает внимание на 
детали усадебного дома: исто-
рические печи и воссоздан-
ный цвет стен в комнате, ко-
торая когда-то была детской.
Больше фактов об усадьбе 
можно узнать, отсканировав 
QR-код на табличке, разме-
щенной на фасаде особняка. 
Такие «цифровые» справки 
получили уже около тысячи 
объектов культурного насле-
дия Москвы. Каждый год со-
трудники департамента не 
только охватывают все новые 
адреса, но и меняют таблич-
ки, испорченные вандалами.
— К счастью, таких немно-
го, — Алексей Емельянов по-
казывает таблички, покрытые 
замысловатыми «узорами». 
Коллекция хранится в здании 
через дорогу.
В XIX веке дом принадлежал 
купцам Варгиным. Это одна 
из немногих московских по-
строек, у которой помимо 
проездной арки есть еще од-
на — для пешеходов. И, кста-
ти, если заглянуть во двор, 
там тоже «сидит» лев. Его 
история доподлинно неиз-
вестна, но, скорее всего, это 
чья-то студенческая работа, 
выполненная в 2010-х годах.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

29 мая. Руководитель Департамента культурного наследия Москвы Алексей Емельянов показал 
одного из львов-хранителей, что «стерегут» вход в здание. Фото: Наталья Феоктистова

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

По легенде, 
старинный 
дом населяют 
приведения

Члены кружка авиамоделистов Дома пионеров Ленинского 
района Ш. Хаббихожин и В. Сидоркин. Фото1958 года
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По данным mos.ru

Фестиваль 
в «Сокольниках»

Московский дворец пионеров.
Семейный пикник «Каникулы 
со смыслом»

Фестиваль 
в Парке Горького

Олимпийский ком-
плекс «Лужники».
Фестиваль школьного 
спорта

Танцпол возле летнего 
кинотеатра парка 
Олимпийской деревни. 
Праздничная цирковая 
программа

«Коломенское». 
Праздники и мастер-
классы для детей

Научный фестиваль 
в «Зарядье»

САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ ПЛОЩАДКИ

КУДА ОТПРАВИТЬСЯ

Парки Музеи Концертные 
площадки

Культурные 
центры

Спортивные 
центры

45 000
мероприятий

ПАРК ГОРЬКОГО
1 и 2 июня
Фестиваль для детей, подростков и их 
родителей «Небо». В программе — 
концерты, квизы, мастер-классы, 
спектакли и многое другое. Всего более 
100 мероприятий

ПАРК ЗАРЯДЬЕ 
2 июня
Фестиваль «НаучФЕСТ». На один день 
парк превратится в квест-лабиринт 
с лабораториями, квизами, интел-
лектуальными играми, научными шоу 
для детей и взрослых

ПАРК СОКОЛЬНИКИ 
1 июня
Большой фестиваль школ искусств 
с концертами лучших солистов и кол-
лективов, а также знаменитых артистов 
академической сцены, прослушивания-
ми и мастер-классами

 КОЛОМЕНСКОЕ
1 июня 
Праздник «Территория детства. День 
защиты детей в «Коломенском». 
Мастер-классы по народным художе-
ственным промыслам, игры и зоны 
творчества

Культурный центр «Новослободский».
«Шоу мыльных пузырей»

Цветной бульвар.
Красочные шествия сказочных 
и театральных персонажей

600
площадок
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Москва-река, которая делит столицу надвое, 
долгое время считалась недоступной террито-
рией. Берега водной артерии города в большей 
степени приходились на промышленные зоны. 
Или вовсе были недоступны для людей. Ситуа-
цию было решено кардинально менять. За про-
шедшие годы территории у воды стали новыми 
центрами притяжения для миллионов людей. 
О переменах и перспективах «ВМ» расспросила 
председателя Комитета по архитектуре и градо-
строительству города Москвы (Москомархи-
тектура) Юлиану Княжевскую. 

Точки притяжения

Юлиана Владимировна, какая работа проделана 
городом за последние годы в плане развития 
и обустройства набережных?
Во всех городах, где есть реки, набережные ста-
новятся одними из главных точек притяжения. 
Это сосредоточие «духа места», его поэтиче-
ский нерв. Любые изменения у берегов сказы-
ваются на восприятии качества городской сре-
ды. Именно на позитивные перемены и был 
рассчитан план модернизации этих про-
странств, принятый мэром столицы Сергеем 
Собяниным еще в 2011 году — точка отсчета 
для новой истории в летописи водной артерии 
нашего мегаполиса и ее берегов. Комплексный 
подход к благоустройству и развитию набереж-
ных Москвы, территории у воды за прошедшие 
годы серьезно преобразились и имеют высокий 
экономический, социальный и рекреационный 

потенциал. Взгляните на цифры: береговая зо-
на Москвы-реки составляет 246 километров, 
193 из которых запроектированы под рекон-
струкцию. Планировки территорий предусма-
тривают создание целостного комфортного 
пространства с пешеходными и беговыми до-
рожками, живописными велосипедными 
маршрутами. Учтено в проектах и формирова-
ние современной причальной инфраструкту-
ры, благодаря которой столица получила еще 
один доступный вид транспорта для перевозки 
горожан и туристов. 
Каковы планы на ближайшие годы? Что в фокусе 
внимания сегодня, с учетом того, что в предыду-
щие годы уже была проделана колоссальная ра-
бота по преображению территорий у воды? 
На ближайшие годы в планах реновации двенад-
цать набережных, из них четыре сейчас находят-
ся на этапе проектирования. Так, в процессе бла-
гоустройства Кадашевская набережная со Ста-
ромонетным и Пыжевским переулками. Обно-
вится участок МКАД до Строгинского моста, 
прибрежные территории Чистого залива, Боль-
шого и Малого Строгинских затонов. Проведут 
работы по укреплению берегов рядом со стадио-
ном «Спартак». В зоне нашего внимания и дру-
гие участки у Москвы-реки — от моста Курского 
направления Московской железной дороги до 
Братеевского каскадного парка, набережной 
Марка Шагала и затона Новинки — на участке от 
МЦК до Проектируемого проезда № 4062, двух 
участков Симоновской набережной. Еще шесть 
набережных на реконструкции: Крутицкая, 
Марка Шагала — от проспекта Лихачева до МЦК 
«ЗИЛ», Симоновская до улицы Восточной.

Добавить функционал

Юлиана Владимировна, давайте подробнее 
пройдемся по проектам. Что для каждого 
из них характерно?
Начнем с Кадашевской набережной. Важная 
задача для специалистов — сохранить ее исто-
рический облик, добавив при этом комфорта 
и функциональности пространству воды. В пла-
нах — обновление инженерной инфраструкту-
ры, расширение тротуаров, создание велодоро-
жек и прогулочных мест вдоль реки. Красоч-
ным дополнением станут фонари в историче-
ском стиле, мягкий свет которых подсветит 
памятники, парапеты и деревья. Следующая — 
Крутицкая набережная — проект в этой части 
столицы предполагает реконструкцию на 
900-метровом участке от Новоспасского моста 
до Симоновской набережной. Благодаря его ре-
ализации повысится не только доступность 
и привлекательность самой набережной, но 
и прилегающих улиц, жилых кварталов и спор-
тивного комплекса «Торпедо» имени Эдуарда 
Стрельцова. Проехать к этим объектам будет 
проще за счет переустройства улично-дорож-
ной сети. 
Второе рождение получит Краснопресненская 
набережная: ее продлят от Третьего транспорт-
ного кольца до улицы Шеногина. 
Современная инфраструктура появится и у Ше-
лепихинской набережной — здесь работы ве-
дутся в рамках строительства транспортной 
развязки на пересечении проспекта Багратио-
на и далее — от Третьего транспортного кольца 
до 3-го Силикатного проезда. 
Выполняются они поэтапно, и первый уже реа-
лизован — сформированы новые маршруты 

В этом году исполняется десять лет, как столица реализует масштабный проект по благоустройству берегов Москвы-реки. За прошедшее время приведено в порядок 
более 80 километров набережных. В ближайшие годы в городе появится еще 64 километра новых набережных и 40 общественных центров. Как благоустраивают 

набережные в столице, в эксклюзивном интервью «Вечерней Москве» рассказала председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская.

Председатель Комитета по архитектуре и градостроительству города Москвы (Москомархитектуры) Юлиана Княжевская 

Проект жилого комплекса в бывшей промышленной зоне Южный порт подразумевает и обустройство набережной Москвы-реки

Юлиана Княжевская: Создаем уникальное обрамление реки

Преображая берега

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспондент 
«Вечерней Москвы»

Благодаря 
каждому 
проекту Москва 
становится 
лучше 
и доступнее

Юлиана Владимировна Княжевская 
родилась 26 июня 1976 года в Москве.
В 1993–1998 годах работала в Люблин-
ском и Кунцевском районных судах Мо-
сквы. В 1999–2003 годах — консультант 
Управления судебного департамента 
приВерховном суде РФ. В 2002 году окон-
чила Московскую государственную юри-
дическую академию. В 2003–2006 годах 
занимала должность юрисконсульта
в ГУП «УПСП Москомархитектуры».
В 2010 году прошла курсы повышения 
квалификации в Академии менеджмента 
по программе «Особенности деятельности 
руководителей в условиях социально-
экономических преобразований». В июле 
2012 года перешла наработу в аппарат 
Москомархитектуры. 25октября 2012 года 
назначена зампредседателя Москомархи-
тектуры. 3 апреля 2014 года перешла 
надолжность первого заместителя пред-
седателя Москомархитектуры. Распоря-
жением мэра Москвы от 30 апреля 2014 го-
да Юлиана Княжевская назначена предсе-
дателем Москомархитектуры. Подобщим 
руководством председателя Москомархи-
тектуры Юлианы Княжевской организова-
на работа по подготовке ряда крупных 
градостроительных проектов, ведется ре-
формирование законодательства в обла-
сти градостроительства. Была принципи-
ально усовершенствована система предо-
ставления комитетом госуслуг.

ДОСЬЕ

между Мукомольным и Шмитовским проезда-
ми. Комплексная модернизация затрагивает 
и Карамышевскую набережную на участке от 
Живописного моста до улицы Шеногина. 
Таким образом, уже очень скоро для пешеходов 
и автомобилистов будет организовано единое 
благоустроенное пространство от Краснопрес-
ненской до Карамышевской набережной. 
Еще одна точка притяжения — берега Москвы-
реки от Филевского парка до территории теа-
тра «Мастерская Петра Фоменко». В перспекти-
ве запланированы обновления двух участков 
набережной реки Москвы — в Нагатинской 
и Мневниковской поймах. На достигнутом мы 
не останавливаемся: в ближайшие годы ком-
фортных мест для прогулок и жизни у воды ста-
нет больше — для этого есть политическая воля 
города и интерес крупных застройщиков. 
Юлиана Владимировна, какими принципами ру-
ководствуется Москва при формировании терри-
торий у воды? Как открываются участки при-
брежных территорий и сама река для горожан?

Основным направлением развития террито-
рий, прилегающих к Москве-реке, является по-
вышение их градостроительной роли и форми-
рование новых зон городской активности. 
Все утвержденные Москомархитектурой про-
екты подразумевают создание многофункцио-
нальной среды вдоль береговой линии, которая 
бы удовлетворяла запросы различных групп 
населения и была одинаково комфортна и удоб-
на для всех. 
При этом среди ключевых наших требова-
ний — индивидуальные решения для набереж-
ных, которые подчеркивали бы их колорит, от-
крывали новые возможности для реализации 
крупных проектов как городом, так и застрой-
щиками. 
Важно, чтобы такие пространства точно соот-
ветствовали определенному месту и постав-
ленным задачам. Конечная цель: они должны 
стать одними из важнейших составляющих 
общественной жизни города — культурными 
центрами. 

Символ столицы

Юлиана Владимировна, давайте поговорим о том, 
как меняется город с вводом новых объектов 
на набережных?
Прибрежные зоны — это обрамление реки, 
один из символов нашей любимой столицы. 
Именно поэтому реконструкция набережных 
непосредственно влияет на визуальный облик 
города, делает его образ сложнее и интереснее, 
многограннее. Ко всему прочему, благоустрой-
ство вдоль реки — мощнейший катализатор 
экономического развития. Эти пространства 
как будто созданы для сервисной инфраструк-
туры: летних кафе, закусочных, пляжей и спор-
тивных площадок. Сегодня в нашей практике 
существуют различные способы функциональ-
ного наполнения набережных. В качестве но-
вых общегородских центров можно вспомнить 
такие крупные проекты, как Тушино-Спартак, 
Рублево-Архангельское, Мневники, Сити, ЗИЛ, 
Нагатинская пойма. Видовые и визуальные 

возможности береговых зон позволили органи-
зовать современные парки с новыми архитек-
турными достопримечательностями. Напри-
мер, ныне популярный парк «Зарядье» с «паря-
щим» мостом. Или другой пример с активной 
рекреационной инфраструктурой — Марьин-
ский парк. 
А какую роль играют в этом процессе инвесторы? 
Какие проекты предлагают на набережных 
и около них?
Комплексное благоустройство московских на-
бережных — это большой и консолидирован-
ный проект, к реализации которого активно 
привлекаются в том числе и частные инвести-
ции. Каждый из участников получает опреде-
ленные дивиденды: город — новые места для 
отдыха и достопримечательности, органы вла-
сти — улучшение качества городской среды, 
а представители бизнеса используют наличие 
набережных поблизости с ЖК как способ при-
влечения покупателей, но они все же остаются 
открытыми общественными пространствами. 
Среди примеров: Шелепихинская в районе за-
стройки ЖК «Символ столицы», Нагатинский 
затон ЖК «Ривер парк», затон Новинки ЖК Now. 

Задавать тренды

Если сравнивать Москву с другими мегаполиса-
ми, расположенными у крупных водоемов, мож-
но ли сказать, что наша столица может задавать 
тренды в развитии прибрежных территорий?
Москва шла к нынешнему опыту на протяже-
нии долгого времени, последовательно решая 
транспортные и инфраструктурные проблемы, 
и лишь затем приступила к разработке ланд-
шафтных проектов. Реорганизация участков 
«ржавого пояса», многие из которых располо-
жены в исторических районах города, на бере-
гах реки — уникальный опыт в масштабах ми-
ровой практики. Благодаря преобразованию 
депрессивных и неэффективно используемых 
участков создаются многофункциональные де-
ловые и жилые кварталы с новыми городскими 
парками и объектами искусства. Территория 
«Южного порта» с доступом к береговой линии 
станет мегапроектом международного уровня.
В городе важен облик не только набережных, 
но и соединенных берегов. Какие мосты сейчас 
в проектировании? Могут ли такие искусствен-
ные сооружения стать определенными уникаль-
ными доминантами в районах?
Концепция благоустройства столичных набе-
режных предусматривает и строительство но-
вых мостов, которые смогут соединить разоб-
щенные части прибрежных зон. Сейчас на ста-
дии реализации уже три моста. Один пешеход-
ный через Водоотводной канал реки Москвы, 
соединяющий стрелку Золотого острова 
и Крымскую набережную, — отрезок единого 
туристического маршрута от Центрального 
парка культуры и отдыха имени Горькогo к Бал-
чугу и «ГЭС-2». Два велопешеходных: через На-
гатинский затон, который обеспечит соедине-
ние жилых кварталов в районе улиц Речников 
и Судостроительной с новой станцией метро 
«Нагатинский Затон» Большой кольцевой ли-
нии метро, и реку Яузу вблизи Московского го-
сударственного технического университета 
имени Н. Э. Баумана. 
А какие глобальные перемены стоит ожидать 
в восприятии территорий у реки?
Планируется благоустройство всей территории 
Мневниковской поймы, где появятся тематиче-
ский парк и много спортивных объектов, также 
разрабатывается архитектурная концепция 
еще четырех абсолютно новых мостов. Благо-
даря каждому проекту Москва становится луч-
ше, интереснее, доступнее и качественнее по 
своей инфраструктуре. 
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Получивших ранения бойцов приобщают
к паралимпийским видам спорта
Спортивно-адаптивный 
центр в Москве объявил 
о создании первой велотри-
атлонной команды среди 
участников специальной во-
енной операции (СВО). Гене-
ральный директор организа-
ции Ксения Дзнеладзе рас-
сказала «ВМ», как в нее 
попасть.

Идея создать такую команду 
появилась в прошлом году, 
когда сотрудники столичной 
организации активно начали 
проводить для участников 
спецоперации проект под 
названием «Вызов чемпио-
на», рассказывает генераль-
ный директор. Программа 
включает несколько школ по 
адаптивным видам спорта: 
плавание, велоспорт, бег 
и триатлон.

— Мы набираем ребят, кото-
рые получили ранения на 
СВО, и знакомим их с профес-
сиональным паралимпий-
ским спортом. Собрав их, вы-
возим на различные спортив-
ные объекты, где в течение 
двух-трех недель бесплатно 
проводим с ними ежедневные 
тренировки, — сообщает Ксе-
ния Дзнеладзе. — Кстати, что-
бы попасть в школу по триат-
лону нашего проекта «Вызов 
чемпиона», нужно «сдать эк-
замен» по плаванию, вело-
спорту и бегу — показать до-
стойный результат на сорев-
нованиях.
Совместно с партнерами со-
трудники центра обеспечили 
участников проекта, которых 
стало уже больше 170, спор-
тивными протезами для уча-
стия в чемпионатах.

— Чтобы дополнительно сти-
мулировать атлетов, мы ре-
шили создать велотриатлон-
ную команду. Попасть в нее 
смогут бойцы, успешно про-
шедшие три школы, о кото-
рых я сказала выше, — отме-
тила гендиректор. — Тренеры 
центра, которые вместе с ру-
ководством стали инициато-
рами этой идеи, проводят на-
бор в команду: проверяют, 
смогут ли участники СВО вы-
держать необходимые физи-
ческие нагрузки. 
В настоящее время в команде 
11 человек, которые прояви-
ли себя на соревнованиях. Од-
нако специалисты спортивно-
адаптивного центра продол-
жают пополнять команду 
спортсменами.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Восстановил связь 
Гвардии капитан Федор 
Шмидт (1) служит в одном 
из подразделений ВС РФ, 
которое обеспечивает 
устойчивой связью с коман-
дованием. В один из дней 
позиции наших военнослу-
жащих, где находился от-
ряд Шмидта, подверглись 
массированному миномет-
ному и артиллерийскому 
обстрелу со стороны укра-
инских националистов. 
Один из снарядов ВСУ ра-
зорвался рядом с россий-
ской антенной спутниковой 
связи, расположенной 
на аппаратной машине. 
В результате коммуникаци-
онная аппаратура получила 
повреждения. Однако Фе-
дор мгновенно сориенти-
ровался и оценил обста-

новку, после чего, рискуя 
жизнью, под обстрелом 
врага устранил поврежде-
ния и настроил станцию за-
ново, тем самым восстано-
вив связь с командовани-
ем. Благодаря этому союз-
ной артиллерии удалось 
передать данные о место-
положении недруга 
для нанесения ответного 
удара. Храбрость и сме-
лость гвардии капитана 
Федора Шмидта позволили 
восстановить управление 
его подразделением и от-
бить атаку украинских ра-
дикалов.

Уничтожил диверсантов 
Рядовой Херел Кара-Сал (2)
действует в составе расчета 
зенитного орудия и прикры-
вает наступление наших 
войск. Во время очередного 
задания отрядом рядового 
были уничтожены четыре 
беспилотника типа «Баба-
Яга», которые использова-
лись врагом как ретрансля-
торы для наведения удар-
ных дронов. Затем при сме-
не позиции расчет Херела 
Кара-Сала попал под об-
стрел со стороны ДРГ ВСУ. 
Однако рядовой Кара-Сал 
вычислил местоположение 
недруга и точным огнем 
уничтожил пулеметный рас-
чет противника, в результа-
те чего украинские радика-
лы были вынуждены отсту-
пить. Благодаря смелым 
действиям рядового Херела 
Кара-Сала была уничтоже-
на диверсионно-разведы-
вательная группа противни-
ка, а расчет продолжил вы-
полнение задач. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

29 мая. Российские военнослужащие во время боевой работы расчета 120-мм возимого миномета 
2Б11 группировки войск «Днепр» на первой линии обороны Днепра в Херсонской области. 
По данным Министерства обороны России, на этом направлении за последние сутки ВСУ потеряли 
до 35 военнослужащих, четыре автомобиля, 122-мм гаубицу Д-30.

фотофакт

Лауреат Патриаршей премии 
читает стихи военнослужащим
Заслуженный работник 
культуры Российской Феде-
рации и лауреат премии Ле-
нинского комсомола в обла-
сти культуры и искусства 
Виктор Кирюшин (на фото) 
вернулся из очередной по-
ездки на Донбасс. Корре-
спондент «ВМ» узнал, как 
военнослужащие встретили 
поэта.

Виктор Федорович, расскажи-
те, в каких новых регионах 
России вы уже успели побы-
вать? 
Я за два года ездил туда не-
сколько раз, в основном был 
в Луганской Народной Респу-
блике: в инженерных подраз-
делениях, мотострелковых, 
десантных. Был в последний 
раз в районе Кременной, где 
еще идут ожесточенные бои. 
Что больше интересует наших 
солдат? На какие темы они 
охотно готовы общаться? 
Мы встречались с нашими ре-
бятами вблизи фронта. Разго-
варивали, сообщали им 
о том, что происходит в боль-
шой России, так как они не-
много оторваны от внешнего 
мира. Ведь в связи с военным 
положением у них есть огра-
ничения в использовании ин-
тернета, что вполне оправ-
данно. К сожалению, сейчас 
нет дивизионных газет, как 
во время Великой Отече-
ственной войны. В те годы 
благодаря таким изданиям 
бойцы узнавали самые важ-
ные новости. И эту традицию 
следовало бы возродить. По-
этому ребята оказываются 
информационно оторванны-
ми и ждут каждой встречи, 
ждут рассказов и новостей. 
И мы старались передать им 
ощущение того, что за ними 
целая большая страна. 
Как военнослужащие реагиру-
ют на выступления, когда вы 
читаете стихотворения?
Когда я поехал в первый раз, 
я переживал и думал: ну разве 
им нужны стихи? Но оказа-
лось, что нужны, чтобы оста-
ваться человеком, не расте-
рять себя. Ребята интересуют-
ся поэзией, но просят читать 
не о войне, которой они сыты 
по горло. Они хотят слышать 
о семье, любви, о детях.  
Что вас удивило в бойцах? 
Патриотический настрой. Ме-
ня поразило, насколько много 
людей разных поколений го-
рят идеей освободить новые 
регионы от украинских наци-
оналистов. Один боец мне по-
казался пожилым. И ему дей-

ствительно оказалось 72 года. 
Я удивился: неужели мобили-
зовали его в этом возрасте? 
А оказалось, что он сам при-
шел в военкомат и напросил-
ся на фронт: у него оказалась 
редкая учетная специаль-
ность по ремонту техники, 
и он до сих пор служит. А вто-
рой парень показался под-
ростком, на вид ему лет 17, 
оказалось — 20 лет. Тоже по-
шел добровольцем. Вот такой 
возрастной разброс среди 
воен нослужащих. 
Что-то рассказывали о боевых 
действиях?
Нет, это же военные люди, ко-
торым нельзя рассказывать 
лишних вещей, а может, мол-
чали и по другим причинам. 
В прошлом я общался со мно-
гими участниками Великой 
Отечественной войны. Вспо-
минаю их и сравниваю: фрон-
товики из моего детства так 
же были немногословны и не 
любили говорить о боевом 
опыте. Все-таки война — это 
специфическое действо: люди 
идут защищать Родину по ве-
лению души, но не любят 
вспоминать о неприятном.
Вы родились в Брянске, кото-
рый соседствует с Украиной, 
часто бывали там? 

Да, в Мариуполе у меня жили 
родственники по материн-
ской линии: дедушка Никита 
и бабушка Мария. Все лето 
я проводил у них, тогда отно-
шение к нам было совсем 
иное, не было разделения на 
русских и украинцев — мы 
были одним славянским наро-
дом. В Мариуполе были рас-
пространены межнациональ-
ные браки: русские женились 
на украинках, русские девуш-
ки выходили замуж за украин-
цев… Да и говорили на двух 
языках. Но вот события после 
2014 года резко поменяли всю 
жизнь. Я был на Донбассе 
в 2014 и 2015 годах, видел по-
следствия военных действий 
националистов — разрушен-
ные дома… Я общался с мест-
ными, и все возмущались, что 
русскоязычное население на-
чинают притеснять, заставля-
ют переходить на украинский 
язык. И именно тогда у меня 
начали рождаться первые 
стихи об этих событиях. А ког-
да началась специальная во-
енная операция, то всей ду-
шой поддержал ее. По-
другому быть и не могло, ведь 
сам видел, что творилось на 
Донбассе. Мне не надо было 
объяснять, для чего это. И тог-
да я писал о том, как муже-
ственно сражаются россий-
ские солдаты. Кстати, после 
24 февраля 2022 года многие 
поэты активнее стали писать 
о боевых действиях, позиция 
писателей стала проявляться 
четче. И стали выходить кни-
ги, посвященные этим собы-
тиям.
На днях вам вручили Патриар-
шую литературную премию. 
Каковы ваши ощущения? Ведь 
каждый год ее вручают только 
троим литераторам...
У меня ощущение счастья. 
Ныне это самая значимая вы-
сокая премия в современной 
российской литературе, по-
скольку часть подобных про-
ектов уже «сдулась». А Патри-
аршая премия вышла на пер-
вое место. Хотя по сути она не 
менялась, у нее сохранились 
те же принципы, что и рань-
ше: литература как духовное 
служение народу. Но в то же 
время у меня есть чувство от-
ветственности и перед лите-
ратурой, и перед моими пред-
шественниками. К слову, эту 
премию мне присудили не за 
какой-то один конкретный 
сборник, а в целом — за мое 
творчество.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Несколько десятков активи-
стов «Молодой Республики» 
совместно с местным отделе-
нием Российского Союза сель-
ской молодежи бросили клич 
среди сверстников, чтобы со-
брать книги для библиотек.
Руководитель пресс-службы 
организации Дарина Глебова 

рассказывает, что каждый 
старался передать книги, ко-
торые ему нравятся. 
Среди них роман Вениамина 
Каверина «Два капитана», 
произведения Аркадия Гайда-
ра, в том числе «Школа», 
«Р.В.С.», «Тимур и его коман-
да», фантастические повести 
Алексея Толстого «Аэлита» 
и «Гиперболоид инженера Га-
рина», произведения попу-
лярного ныне фантаста, пред-
седателя Союза писателей 
ДНР Федора Березина «Пе-
пел», «Атомная крепость», 
«Допрос с пристрастием» 
и многие другие. 
Активисты «Молодой Респуб-
лики», принимающие уча-
стие в акции, считают, что 
в нынешнее время очень важ-
но комплектовать сельские 
биб лиотеки классикой, так 
как за 30 лет после того, как 
распался Советский Союз, на 
Украине сложно было найти 
российских авторов и даже 
классиков.

— Я сам открывал для себя 
многие интересные книги 
и поражался, насколько они 
актуальны и сейчас, — расска-
зывает активист движения 
«Молодая Республика» в ДНР 
Андрей Рябко. — Например, 
работа команды Тимура из 
произведения Гайдара созвуч-
на нынешнему времени. И не 
зря раньше среди пионеров 
было популярно тимуровское 
движение. А сейчас актуально 
волонтерство. Хоть движение 
и называется иначе, но смысл 
остается один. И хорошо, что 
между поколениями благода-
ря книгам сохраняется преем-
ственность.
Кроме того, многие из произ-
ведений специально покупа-
лись для библиотек. Особое 
внимание уделялось тем, ко-
торые изучают в рамках 
школьной программы.
— Всего активисты «Молодой 
Республики» и «Молодой 
Гвардии Единой России» ДНР 
совместно с Российским Сою-

зом сельской молодежи пере-
дали порядка четырех тысяч 
книг в детские библиотеки. 
В их число вошли экземпляры 
отечественной классики, на-
учная и детская литература, 
а также сказки. Пополнились 
книжные полки в библиоте-
ках муниципального округа 
Тельманово, сел Гранитное, 
Новоселовка, Свободное и по-
селка городского типа Тельма-
ново, — продолжает Андрей 
Рябко.
Там же, в Тельманове, активи-
сты «Молодой Республики» 
провели для местной молоде-
жи тренинг по тактической 
медицине. Ребята сначала 
прослушали лекцию об оказа-
нии первой медицинской по-
мощи, а потом попробовали 
применить полученные зна-
ния на практике.
При этом донецкие активи-
сты проводят множество ак-
ций. Например, недавно они 
передали сим-карты людям 
с освобожденных террито-

рий. Активисты отправилась 
в Ясиноватую и раздали эва-
куированным жителям Оче-
ретина стартовые пакеты, 
чтобы они могли оставаться 
на связи с родственниками.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Активисты передали книги 
местным библиотекам

Команда Донец-
кой региональ-
ной обществен-
ной организа-
ции «Молодая 
Республика» 
передала книги 
в школьные дет-
ские библиоте-
ки Донбасса.

сVои люди

24 мая. Активист Донецкой региональной общественной организации «Молодая Республика» Владимир Шевченко с собранными книгами для местных библиотек 

новости спецоперации

Продавливаем оборону 
врага
Российские военнослужа-
щие расширяют наступа-
тельную операцию на южно-
донецком направлении. 
Обэтом вчера рассказали
в Минобороны РФ.
— Штурмовые подразделе-
ния группировки войск «Вос-
ток» из Сахалина, освободив 
Новомихайловку, в составе 
бронегрупп при поддержке 
огня артиллерии и ударных 
БПЛА успешно продвигают-
ся в сторону Парасковеевки 
и Константиновки Донецкой 
Народной Республики 
на угледарском участке юж-
нодонецкого направле-
ния, — сообщили в МО 
РФ. — Отодвинув линию 
фронта, передовые отряды 
сахалинских штурмовиков 
вплотную подошли к прямой 
дороге на Угледар — это 
единственный узел снабже-
ния группировки ВСУ, удер-
живающей город.
Как отмечают в ведомстве, 
российские подразделения 
используют тактику налета 
малыми штурмовыми 
группами. 
— Например, заходят в ле-
сополосу двумя группами, 
перекрывают фланги, — до-
бавили в Минобороны. — 
Один отряд идет пешком, 
чтобы раньше времени 
не выдать себя, вторая бро-
негруппа атакует противни-
ка с помощью тяжелой тех-
ники. По центру работает 
танк, прикрывая оба отряда 
и расчищая им путь к пози-
циям врага.
■
Санитарная зона 
обезопасит население
Целями переданного Украи-
не западного оружия чаще 
всего становятся граждан-
ские объекты на территории 
ДНР. Об этом вчера расска-
зал глава Донецкой Народ-
ной Республики Денис Пу-
шилин. 

— Огромное количество об-
стрелов жилых кварталов,
и я бы сказал, преимуще-
ственно это как раз граж-
данские объекты, которые 
повреждаются западным 
вооружением. Более того, 
мы же видим, что это дела-
ется где-то наиболее цинич-
но как раз в плане того, что-
бы сделать больно граждан-
скому населению, где-то за-
пугать, — сказал 
Пушилин. — Эффективным 
механизмом защиты от та-
ких обстрелов служит соз-
дание санитарной зоны, ко-
торая бы отдалила против-
ника от российских границ.
■
Украинские солдаты 
отказываются воевать
Армия РФ в Липцах Харьков-
ской области заняла господ-
ствующие высоты, чтобы эф-
фективнее атаковать врага. 
Об этом заявил вчера глава 
военно-гражданской адми-
нистрации Харьковской об-
ласти Виталий Ганчев.
— Наши подразделения за-
няли наиболее господствую-
щие высоты, чтобы можно 
было наносить огневое пора-
жение как раз именно по тем 
силам, которые подходят 
на помощь украинским воо-
руженным формировани-
ям, — сообщил Ганчев. — 
Изначально ВСУ бросали 
на харьковское направление 
мобилизованные силы, 
но понятно, что среди моби-
лизованных украинцев никто 
не хочет воевать, очень мно-
гие сразу же сдавались 
в плен в первые дни этого на-
ступления. Укрорейх пред-
принял все попытки, чтобы 
усилить ряды и ярыми наци-
стами, которые были на дру-
гих направлениях — их сразу 
же перебросили на северные 
территории Харьковской об-
ласти, — и западными наем-
никами в том числе.
Также Ганчев добавил, что 
примерно половина города 

Волчанска Харьковской об-
ласти уже освобождена.
Но враг постоянно предпри-
нимает попытки контратако-
вать наши позиции. На се-
годняшний день примерно 
50 процентов города Вол-
чанска уже освобождено. 
Город разделяется речкой 
Волчьей, которая является 
естественной водной пре-
градой. Мосты через эту ре-
ку уничтожены ВСУ. Сейчас 
происходят позиционные 
бои от улицы к улице. 
■
Руководство армии 
недруга губит своих 
солдат
Большинство украинских 
военных, участвовавших
в сооружении опорных пун-
ктов в окрестностях Черно-
быля, начали испытывать 
проблемы со здоровьем 
из-за радиации. Об этом со-
общил МО РФ взятый в плен 
под Волчанском Харьков-
ской области боец 128-й 
бригады теробороны Ан-
дрей Кожома. 
— Я изначально был в одес-
ской теробороне, оттуда пе-
рекинули в винницкую бри-
гаду, я попал под Черно-
быль. Копали позиции, 
блиндажи, окопы. Мы дела-
ли и первую линию, и вто-
рую. Приезжали специали-
сты, замеряли уровень ра-
диации, но нам никто ничего 
не говорил. Мы окапыва-
лись на глубину трех метров 
и переживали, что у ребят 
начались зубы сыпаться, ло-
мало очень сильно спину 
у пацанов. Многие поехали 
в больницу, им не могли по-
ставить диагноз, что это. 
Все понимали, что это ради-
ация, — рассказал Андрей 
Кожома.
Военнопленный добавил, 
что никакие меры антиради-
ационной безопасности 
не соблюдались, антирадиа-
ционные медикаменты воен-
нослужащим не выдавали.

ИГОРЬ ВИТЮК
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
ПОЛКОВНИК ЗАПАСА
Очень важно на новых россий-
ских территориях проводить 
информационную работу, про-
пагандировать идеи россий-
ской власти. Особенно среди 
молодежи. И в данном на-
правлении работа «Молодой 
Республики» очень важна. 
Ведь именно с помощью ак-
ции по передачи книг в мест-
ные библиотеки они формиру-
ют мнение подрастающего по-
коления. Потому что чтение 
правильной литературы тоже 
воспитывает мировоззрение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

справка
Виктор Федорович Ки-
рюшин родился 17 октя-
бря 1953 года в Брян-
ске. После службы в Со-
ветской армии учился 
заочно и окончил фа-
культет журналистики 
МГУ имени М. В. Ломо-
носова. В 1983–1986 го-
дах работал в ЦК 
ВЛКСМ. В 1986–1996 го-
дах — заместитель 
главного редактора, за-
тем главный редактор 
издательства «Молодая 
гвардия». Ныне — се-
кретарь Союза писате-
лей России. 
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Вещи фронтовиков дороги
колледжу как память

Студенты Московского кол-
леджа управления гостинич-
ного бизнеса и информацион-
ных технологий «Царицыно» 
Еремей Бочкарев и Валерия 
Колесникова рассматривают 
вещи участников Великой От-
ечественной войны.
— Я считаю, что мы просто 
обязаны дать широкую огла-
ску этой экспозиции. Молоде-
жи очень важно посещать та-
кие мероприятия. Мы должны 
помнить, благодаря кому мы 
сейчас живем, — рассказыва-
ет Валерия Колесникова. 
Экспозиция — часть выставки 
«Имен связующая нить», рас-
положенной в московском 
колледже «Царицыно». Экспо-
наты переместили в Музей 
Победы на три месяца. 

— Наш музей в колледже был 
открыт еще в 2010 году. Он ро-
дился на основе издательско-
го проекта «Книга Памя-
ти», —  рассказывает дирек-
тор колледжа «Царицыно» 
Наталья Седова. — Вся экспо-
зиция создана на основе вос-
поминаний родственников, 
преподавателей, студентов 
колледжа о своих предках, ко-
торые воевали на фронте, ко-
торые трудились в тылу, кото-
рые были детьми во время во-
йны и переносили все жиз-
ненные тяготы. 
Все экспонаты, представлен-
ные на выставке в Музее По-
беды, собраны потомками 
фронтовиков. Например, 
здесь есть личные вещи вете-
ранов — наставников коллед-

жа «Царицыно» Леонида Рога-
ля и Зинаиды Ивановой.
— Они были воспитанниками 
армии и флота. С ними нас 
связывала очень тесная друж-
ба. На выставке про этих лю-
дей также есть много инфор-
мации, расположенной на 
специальных стендах,  — по-
делилась Наталья Седова. — 
И Леонид Иванович Рогаль, 
и Зинаида Константиновна 
Иванова были очень молоды, 
когда только отправились на 
фронт. Эти люди прошли всю 
войну, сочиняли стихи и пес-
ни. Невозможно сдержать 
слез, когда мы говорим о них. 
Это очень дорогие нашим 
сердцам и памяти люди.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru 

ЕЛЕНА СЛЕСАРЕНКО
ДИРЕКТОР ДЕТСКОГО ЦЕНТРА 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

Такие выставки мы организо-
вываем с разными учебными 
учреждениями уже в течение 
пяти лет. Сегодня школьные 
музеи — доступ к историче-
ской правде, которую мы обя-
заны сохранить. Музей Побе-
ды — старший партнер, кото-
рый приглашает лучшие шко-
лы и колледжи нашей страны 
представить локальные экс-
позиции в своих стенах. 
На протяжении всей выставки 
будут также проходить раз-
личные мероприятия: мастер-
классы, спектакли, концерты 
и акции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Музее 
Победы откры-
лась экспозиция 
«Имен связую-
щая нить», по-
священная вос-
поминаниям 
фронтовиков. 
Корреспондент 
«ВМ» посетила 
торжественное 
мероприятие.

патриотизм

Калмыцкие мотивы прозвучали 
в детской библиотеке
Вчера в Российской государ-
ственной детской библиоте-
ке прошло мероприятие 
«День калмыцкой культу-
ры». Его посетили как мо-
сквичи, так и жители респу-
блики. Корреспондент «ВМ» 
узнал, о чем рассказывали 
детям и их родителям.

Заведующая международным 
отделом Российской государ-
ственной детской библиотеки 
Анастасия Моисеева отмети-
ла, что у них ежемесячно про-
водят встречи с национальны-
ми диаспорами из цикла 
«Здравствуй, сосед!», чтобы 
знакомить москвичей с куль-
турой всех национальностей, 
которые проживают в городе. 
На этот раз рассказывать о се-
бе выпала  очередь калмыцко-
му сообществу одного из сто-
личных вузов. Музыка, танцы, 
сказки, еда — они затронули 
все возможные темы. 
Студентка Эва Очирова, на-
пример, рассказала об исто-
рии Калмыкии.
— Наша республика находит-
ся в Южном федеральном 
округе, и мы единственные 
азиаты, которые располага-
ются в европейской части, — 
отметила Эва.
Также она рассказала, что 
в основном калмыки занима-
ются животноводством и раз-
водят лошадей, коров, овец. 
А еще у них есть  националь-
ные животные — сайгаки. Это 
забавные парнокопытные 
млекопитающие с носом-хо-
ботом. Их вид,  кстати, зане-
сен в Красную книгу России.
Еще один представитель кал-
мыцкого сообщества, Данзан 
Эдгаев представил детям и их 
родителям национальный ин-
струмент — домбру. И отме-
тил, что республика имеет 
очень богатый фольклор.

О нем уже участникам встре-
чи рассказала писательница 
Елена Киричек. По ее словам, 
в калмыцком фольклоре есть 
некоторые сюжеты, которые 
больше не повторяются ни 
в одной из культур многогран-
ной и многонациональной 
России.
— Так что я бы порекомендо-
вала всем почитать книжку 
с калмыцкими сказками: уве-
ряю, вы сможете открыть 
много нового и интересного 
для себя, — объяснила Елена.
А после мероприятия предста-
вители землячества пригласи-
ли гостей попробовать насто-
ящий напиток кочевников. 
Калмыцкий чай отличается от 
привычного нам своим вку-
сом. В республике его варят на 
молоке. Кроме того, чай — со-
леный.
— Все потому, что в Калмы-
кии очень жарко, и из орга-
низма человека выделяется 
много воды, и с ней уходят по-
лезные минералы. Так что из-
давна наши предки восполня-

ли эти компоненты в организ-
ме с помощью солей, — рас-
сказывает Данзан Эдгаев.
Мероприятие посетил и по-
стоянный представитель Ре-
спублики Калмыкия при пре-
зиденте Российской Федера-
ции Андрей Картиев, который 
в своем выступлении подчер-
кнул, что их регион всегда рад 
гостям.
— Мы ждем всех москвичей 
в Элисте, столице Калмыкии, 
где находится много досто-
примечательностей. Напри-
мер, самый большой буддист-
ский храм в Европе, — отме-
тил Картиев.
Он также добавил, что калмы-
ки любят шахматы — эта игра 
считается чуть ли не нацио-
нальной.
Посетителям очень понрави-
лось мероприятие. Например, 
калмычка Кира Степанюк 
специально привела сына 
Марка, чтобы тот приучался 
к их культуре с ранних лет. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Евангелие
от Василия

Завтра исполняется 180 лет со дня 
рождения Василия Поленова. Моло-
дость живописца пришлась на годы 
расцвета деятельности передвижни-
ков. Рассказывая о трудной жизни 
и страданиях народа, они видели в том 
высшее предназначение художника. 
Однако Поленов, став членом товари-
щества, не испытывал желания под-
хватить знамя высокой идейности. 

Простым людям он сочувствовал: в своей усадьбе Борок 
построил школу для крестьянских детей, в Москве — ор-
ганизовал народный театр. Но живо-
писать убогую обстановку темной из-
бы? Грязно-коричневая палитра?.. 
Поленову нравились совсем другие, 
яркие, цвета и солнечный цвет.
Передвижники морщились, за глаза 
называли «барином». Критик Стасов, 
их толкователь и неистовый пропа-
гандист, договорился до того, что 
у Поленова-де нерусский склад души, 
ему надо бы жить в Европе. Насколько 
же это несправедливо! Поленов не 
только любил родину, но и тонко, как 
очень немногие художники, умел от-
разить эту свою любовь на холсте. Ав-
тор таких лирических шедевров, как 
«Московский дворик», «Бабушкин сад» и «Заросший 
пруд», стал основоположником пейзажа настроения.
Но его главным, как сейчас говорят, проектом стал «Еван-
гельский цикл», повествующий о земном пути Спасителя. 
Интерес к теме возник у Поленова еще в детстве: его ба-
бушка, дочь изумительного, до сих пор недооцененного 
архитектора Николая Львова, просила внуков иллюстри-
ровать разные места из Библии. Спустя много лет Васи-
лий Дмитриевич дважды путешествовал по Востоку, со-
бирал местный колорит, изучал природу и народные ти-
пы. Прошел по следам Иисуса, представляя себе случив-
шееся на Святой земле две тысячи лет назад.
Цикл получился грандиозным — по одним данным, его 
составляют 65 картин, по другим — 72. На них все абсо-
лютно реалистично — палестинское голубое небо и пыль 
каменистых дорог, Галилейское море, старая олива в Геф-
симанском саду. И сам Христос больше человек, нежели 
бог — усталый странник в спасающей от зноя белой ша-
почке. Получилось Евангелие от Поленова — без мисти-
ческой экзальтации, без чудес преображения и вознесе-
ния, чуть раздражающее своей обыденностью. Зато в его 
точности и достоверности можно не сомневаться.

мнение

30 мая. Участница встречи Виталина Петрова (слева) 
и калмычка Джиргал Дорджиева. Фото: Пелагия Замятина

30 мая. Директор Детского центра Музея Победы Елена Слесаренко на выставке «Имен связующая нить». Фото: Анатолий Цымбалюк 

Дмитрий Лиханов: Дети 
должны быть счастливыми  
1 июня — Международный 
день защиты детей. Посвя-
щенный этой дате, в Москве 
пройдет праздник, который 
традиционно устраивает 
Российский детский фонд 
(РДФ). Накануне этого собы-
тия председатель РДФ 
и Фонда защиты детей, жур-
налист и писатель Дмитрий 
Лиханов (на фото) стал 
гостем программы «Еще 
не вечер» сетевого вещания 
«Вечерней Москвы». 

Дмитрий Альбертович, тради-
ция сохраняется, праздник со-
стоится? 
Конечно. 37-й по счету раз! 
В этом году в Москву приедут 
порядка 10 тысяч детей из Рос-
сии, Республики Беларусь 
и ряда других дружественных 
нам стран. Ребят ждет развле-
кательная программа: 22 мос-
ковских театра покажут им 
лучшие спектакли, на обед их 
ждут в ресторанах, в том числе 
в легендарном «Метрополе», 
будет море экскурсий, и в кон-
це, конечно же, подарки. 
А начнется праздник на Новой 
сцене Большого театра. 
На этот грандиозный праздник 
вы всегда приглашали детей, 
жизнь которых по разным при-
чинам была непростой.  
Да, это обычно дети с инва-
лидностью, из сиротских за-
ведений и проблемных семей, 
те, кто в силу жизненных об-
стоятельств не имел никаких 
шансов оказаться в Москве 
и побывать на таком праздни-
ке. Но мы привозили их сюда, 
показывали все лучшее, что 
есть в столице, и за эти дни 
они успевали завязать отно-
шения и потом поддерживать 
их, благо современные сред-
ства коммуникации это по-
зволяют. Подчеркну — это де-
ти из разных регионов и даже 
стран, зачастую — разного 
вероисповедания, разных су-
деб, но праздник успевал за-
ложить фундамент отноше-
ний между ними, что мне ка-
жется очень важным. В этом 
году гостями праздника ста-
нут те ребята, чьи родители 
находятся на СВО, а также де-
ти тех, кто погиб при исполне-
нии воинского долга. И, как 
всегда, в Москву приедут ре-
бята из многодетных семей, 
воспитанники детдомов.
Российский детский фонд 
всегда первым приходил на по-
мощь тем, кто оказался в беде. 
Взять трагедию Беслана, зем-
летрясение в Армении, Чечен-
скую войну, любые катаклиз-
мы — фонд помогал везде 
и всем. Над какими программа-
ми РДФ работает сейчас? 
Нужно пояснить, что суще-
ствует некоторое отличие на-
шего фонда от иных благотво-
рительных организаций. Как 
правило, большинство фон-
дов действуют на эмоциях: по-
казывают по телевидению 
или в сети тяжело больного 
ребенка, и люди, повинуясь 
порыву души, переводят день-
ги на его лечение. У нас слу-
чаи помощи конкретным де-
тям есть, и их немало, но в ос-
новном мы деньги собираем 
именно на целевые проекты. 
Например, много лет помога-
ем тем учреждениям, где на-
ходятся дети, больные тубер-
кулезом. Увы, он вовсе не по-
бежден, активно распростра-
няется. Мы каждый год 
выбираем несколько таких 
заведений и оборудуем их. 
Разной медтехникой? 
И не только ею. Нужны комна-
ты релаксации, игровые пло-
щадки, одежда — то, что по-
зволяет сделать жизнь ма-
леньких пациентов более 
комфортной. Мы помогли уже 
десяткам противотуберкулез-
ных заведений и каждый год 
добираем новые. В этом году 
к их списку добавились уч-
реждения из Магадана и Лу-
ганска. Работает по-прежнему 
и программа «Мили добро-
ты», оплачиваем транспорт-
ные расходы при поездке ре-
бенка с сопровождающим на 
реабилитацию и лечение. 
Я слышала, что у фонда сложи-
лись отношения с Китаем, есть 
совместные программы с ним? 
Да, эта программа называется 
«Панда». На днях в рамках это-
го проекта в Китае проопери-
ровали Нину — девочку из 
Чебоксар. Надо сказать, ки-
тайцы делают чудеса для де-
тей с ДЦП, добиваясь, что да-
же при тяжелых случаях забо-

левания дети могут себя об-
служивать самостоятельно. 
Вскоре вместе с китайцами 
начнем осуществлять про-
грамму реабилитации детей-
аутистов. Работает и програм-
ма для детей, которые пере-
несли кохлеарную импланта-
цию, — «Звуки жизни». Так 
называют операцию, в резуль-
тате которой вживленный 
чип позволяет детям с нару-
шениями слуха как минимум 
частично его обрести. После 
этого с ребенком должны ра-
ботать специалисты. Саму 
операцию можно сделать по 
квоте, бесплатно, но слуховые 
аппараты со временем требу-
ют и настроек, и замен. 
А это — деньги, и немалые. 
Раньше с такими детьми зани-
мались в нашем реабилитаци-

онном центре, но сейчас там 
находятся дети из Белгорода. 
Занятия же мы перенесли 
в наш офис в Армянском пере-
улке. Работа с детишками из 
Белгорода — это не програм-
ма, но забота, порожденная 
жизнью. 
А в этом нет некоторой подмены 
функций государства? 
Мы всегда были за то, чтобы 
всемерно помогать государ-
ству — там, куда оно не может 
дотянуться. Многие пробле-
мы «в полях» виднее, чем из 
чиновничьих кресел и высо-
ких кабинетов. 
Вы первыми из фондов оказа-
лись в Мариуполе? 
Так и было. Мы не нарушили 
традиций и в этом, фонд всег-
да оказывается там, где остро 
нужна помощь, особенно де-
тям. Мы вошли туда с ополчен-
цами 4 апреля 2022 года, там 
еще шли бои, не был взят 
«Азовсталь», а людям остро 
была нужна вода, и мы привез-
ли ее — 25 тонн... А во время 
поездки туда в мае произошла 
встреча, которую я не забуду 
никогда. В одном из отбитых 
районов в подвале разрушен-
ного дома жили дети, брат 
и сестра. Их родители погиб-
ли, отправившись как раз за 
водой, и ребят забрала к себе 
двоюродная бабушка. Я при-
нес им конфет, чай, что-то та-

кое. Вокруг стояли страшные, 
черные, пустые здания, рядом 
цвели абрикосы и черешня, 
над всем этим летали ласточ-
ки со стрижами, а иногда — 
снаряды... И девочка, выта-
щив из пакета конфету, вдруг 
замерла и сказала: «Ой, а мне 
такую мама покупала!» Я го-
ворю ей — так бери, это твое. 
А она убрала конфету со слова-
ми: «Я ее после войны съем». 
И я рыдал над этим ребен-
ком… Отец (Альберт Лиха-
нов —  писатель, основатель 
Российского детского фон-
да.  — «ВМ») говорил, что 
взрослые стреляют друг в дру-
га, а попадают в детей. 
Альберт Анатольевич говорил, 
что детский фонд всегда суще-
ствовал за счет пожертвований 
простых людей, а очереди 
из желающих помочь олигар-
хов он не видел. Ничего не из-
менилось? 
В очереди олигархи и правда 
не стояли. Они создали свои 
фонды, это обычно перекла-
дывание денег из одного кар-
мана в другой, ну да бог с ни-
ми. Нам помогают многие 
гос предприятия. А недавно 
деньги принесли китайцы. 
Я просто обалдел. Мы очень 
их благодарили, но я спросил: 
а зачем это вам? И ответ меня 
потряс. Они говорят так: по-
мимо тех налогов, что мы пла-
тим вашей стране, мы должны 
помогать ей, поскольку тут 
живем и зарабатываем. 
Нашим бы бизнесменам такую 
логику... Современные реалии 
как-то повлияли на вашу дея-
тельность? 
Недавно мы вернулись из 
15-й по счету поездки в зону 
проведения СВО. Из понима-
ния того, что происходит, вы-
росла новая программа «На-
чеку». По нашим подсчетам, 
порядка 30 квадратных кило-

метров площади 
как минимум сей-
час заминирова-
но. Человечество 
оказалось очень 
гораздо на изобре-
тение способов 
уничтожения себе 
подобных. Мины 
реагируют на шаг 
человеческий, на 
включенный теле-
фон, вес от пяти 
кило… И дети на-
ходятся в зоне ри-

ска по подрывам. Все понима-
ют, как важно объяснять им, 
как себя вести, чтобы не слу-
чилось беды, но мы год бо-
ремся, чтобы получить на эту 
программу финансирование, 
а воз и ныне там. Все говорят: 
да, это очень важно! И мето-
дички, изданные нами на на-
ши средства, все расценива-
ют как полезные, но и толь-
ко — никакой помощи мы 
пока не по лучили. 
Сил на творчество у вас, писа-
теля, при этих заботах хватает?  
Я долго не писал после ухода 
отца, но во время поездок в зо-
ну СВО записывал то, что цара-
пало мое сердце. И вот сейчас 
сложился сборник с простым, 
но и эпическим названием 
«Жизнь и смерть русского че-
ловека», он скоро выйдет. 
В книге много смерти, но мно-
го и жизни. И я хочу написать 
большую и честную книгу обо 
всех этих событиях. Вы знаете, 
война делает плохих людей 
еще хуже, а хороших — еще 
лучше. И уже сейчас мы видим 
как беспримерные чудеса ге-
роизма и товарищества, так 
и примеры подлости и душе-
губства, и все это фантастиче-
ским образом соседствует друг 
с другом. И душа болит за де-
тей. Их надо защищать от все-
го, от нас самих, возможно. Но 
1 июня мы сделаем все, чтобы 
они были просто счастливы. 
Беседовала ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru 

ПОЛНУЮ ЗАПИСЬ ИНТЕРВЬЮ 
ВЫ МОЖЕТЕ ПОСМОТРЕТЬ 
В СОЦСЕТЯХ ВМ И НА КАНАЛАХ 
YOUTUBE И RUTUBE

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

досье
Дмитрий Лиханов — за-
служенный журналист 
России, писатель, лауре-
ат премии в области экс-
тремальной журнали-
стики, победитель Все-
российской литератур-
но-исторической 
премии «Моя Россия» 
в номинации «Совре-
менная проза» (2023).

Фонд помогает 
государству: 
проблемы «в поле» 
видны лучше, 
чем из кабинетов 

Российский (ранее — Со-
ветский) детский фонд — 
одна из старейших благо-
творительных организа-
ций СССР и России. Он 
был основан 14 октября 
1987 года. Помогает де-
тям по всей стране, опира-
ясь как на свои отделения 
в регионах РФ, так и на 
усилия волонтеров. Орга-
низация имеет консульта-
тивный статус Экономиче-
ского и Социального Со-
вета ООН.  

справка
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Бабушки ставят на внуков. 
Александр I, его тайны и загадки

Премьера сериала «Алек-
сандр I» запланирована на ме-
диаплатформе «Смотрим» 
и в эфире телеканала «Рос-
сия». Учитывая и любовь ка-
нала к сериалам о венценос-
ных особах и любовь зрителей 
к этой тематике, сериал, по-
священный одной их самых 
загадочных персон нашей 
истории, априори вызывает 
огромный интерес. 
... К своим тридцати с не-
большим годам актер Евге-
ний Романцов сыграл немало 
ролей. На вопрос: в каких за-
помнился? ответить просто: 
и во «Вратаре Галактики», 
и в «Сергии против нечисти», 
и в «Перевале Дятлова» — 
в роли, между прочим, Бориса 
Ельцина. Но сейчас он явно 
вытянул счастливый актер-
ский билет. Правда, насколь-
ко счастливый, выяснится, 
если удастся его «обнали-
чить», что в данном случае оз-
начает зрительскую любовь. 
Для Романцова роль Алексан-
дра I — вызов не только себе. 
Пока, впрочем, он полушутя, 
но и всерьез настроен реши-
тельно: 
— Много великих артистов 
играли Александра I, и я с удо-
вольствием посоревнуюсь со 
всеми ними, с удовольствием 
сделаю лучше, точнее, инте-

реснее. В этом и заключается 
азарт — профессиональный, 
актерский...
Определенный вызов зало-
жен и в сценарии (его, кстати, 
писали три женщины — Елена 
Лисасина, Мария Заславская, 
Марина Елатомцева). 
Александр — и правда уни-
кальная личность отечествен-
ной истории. Он был воспи-
тан в уникальных условиях, 

при интеллектуальном дворе 
Екатерины II. Якобинец Фре-
дерик Лагарп не только позна-
комил ученика с принципами 
гуманности Руссо, но и влю-
бил воспитанника в них. Ари-
стократичность воспитали 
в нем и гены, и военный учи-
тель Николай Салтыков. Лю-
бовь к парадам он получил 
в наследство от отца. А еще он 
с ранних лет демонстрировал 

любовь к людям, ближнему 
кругу и был обожаем бабуш-
кой — Екатериной Великой, 
которая мечтала об одном — 
чтобы трон достался не ее сы-
ну Павлу, а любимому внуку. 
Любовь царственной бабки 
к внуку была безгранична. 
У родителей она отобрала Са-
шу рано, дабы они его не «ис-
портили». Впрочем, они не- 
плохо жили без него в своих 

дворцах в Гатчине и Павлов-
ске, ко двору наведываясь 
только в случае необходимо-
сти. Екатерину это устраива-
ло. Саша был ее «финальной» 
любовью — ласковый маль-
чик, чуть, правда, ленивый 
и поверхностный в усвоении 
знаний. Но Екатерина могла 
простить ему и это. 
Либеральные взгляды Алек-
сандра и искреннее восхище-

ние Наполеоном обрекли его 
на мечты о республике. И ког-
да Екатерина почила в бозе, 
в Александре жила лишь на-
дежда на реформы. Однако 
правление отца, Павла разо-
чаровало его. Кто этот чело-
век, его отец? Отчего он так 
слаб и безволен, по-детски 
наивен, почему в нем нет по-
лета фантазии и державности 
его матери, Екатерины?! Но 
когда в результате заговора 
император Павел погибает, 
Александр, снедаемый чув-
ством вины за его смерть, вос-
ходит на престол. Он вынуж-
ден противостоять интригам 
аристократов и властной ма-
тери и при этом понимает, что 
над Россией нависают тучи — 
война с Наполеоном неизбеж-
на, это лишь вопрос времени.
— В нашей истории будет мно-
го всего: много любви, боли 
сердечной, мужской дружбы, 
противостояния отцов и де-
тей, борьбы. А главная интри-
га заключается в том, каким 
он сам по себе был, как прихо-
дил к престолу, как любил, как 
его любили, какие сложности 
были на его пути… — расска-
зал Евгений Романцов. — 
У нас крутая команда собра-
лась, и, я думаю, мы постара-
емся сделать эту историю не 
скучной, вкусной, в современ-
ном повествовании, найти то, 
чего до нас не было. Итог, 
спросите вы? Ждем! 

Кадр со съемок сериала «Александр I»: артисты Глеб Бочков (слева, в образе Константина Павловича, брата Александра I), 
Анна Банщикова (в центре, она воплотила образ Марии Федоровны) и Евгений Романцов (справа, исполнитель роли Александра I)

новости

К нему в голову 
заглянут 
Полюбившийся многим 
сериал «Загляни ему 
в голову» зашел на вто-
рой сезон. В нем доктор 
Лунин (Кирилл Жанда-
ров), клинический психи-
атр и психолог-кримина-
лист, принимает реше-
ние уйти из отдела, 
но вынужден начать 
работать на ФСБ с новым 
напарником Полукаро-
вым (Илья Любимов). 
■
Пацанам подфартило
8-серийный проект 
«На автомате» начнут по-
казывать 5 июня на Wink.
ru и «Кинопоиске». Каж-
дый день братьев-под-
ростков Ромы и Жени 
похож на другой: звенит 
будильник, начинается 
учеба. Но однажды они 
обнаруживают склад 
с оружием и решают, что 
это шанс быстро срубить 
деньги, надо всего лишь 
продать автоматы в дар-
кнете. Но там их ждут 
не самые приятные люди.
■
 «Ищейке» быть! 
В Геленджике начались 
съемки нового сезона 
сериала «Ищейка». 
«Из-за тайн прошлого, 
которые ворвутся 
в жизнь моей героини, 
ее планы на счастливую 
жизнь могут разрушить-
ся», — спойлерит Анна 
Банщикова, исполни-
тельница главной роли 
и креативный продюсер.
■
Немного фантастики
KION приступил к съем-
кам комедии «Жека Рас-
сел» о стеснительном 
парне Жене, который 
превращается в собаку 
породы джек-рассел-
терьер и становится 
питомцем девушки.

«КОСМОС сту-
дио» при под-
держке Инсти-
тута развития 
интернета 
(АНО «ИРИ») 
работает 
над многосерий-
ным историче-
ским фильмом 
«Александр I». 
Съемки идут 
полным ходом. 

проект 

Хороший способ 
заполнить пустоту 

Можете не верить, конечно, но выход 
документального сериала на тему 
Нюрнбергского процесса был моей 
мечтой. Правда. По одной простой 
причине: общаясь со студентами, 
я все чаще сталкивалась с тем, что 
многих из них школьный курс исто-
рии каким-то невероятным образом 
обошел стороной. Это нам, выпавшим 
из советской системы образования, 

кажется, что есть что-то, чего не знать нельзя. Очень даже 
можно. Вы даже представить себе не можете, лакуны ка-
кого размера зияют в головах многострадального поколе-
ния постдевяностых. Как мне кажется, 50-серийный до-
кументальный проект «Нюрнбергский процесс», создан-
ный Фондом военно-исторического кино совместно 
с АНО «ИРИ» (Институт развития интернета), способен 
заполнить и их, и проистекающие из них провалы. 
Масштаб замысла впечатляет: в фильме 50 серий по 
9–12 минут. Для режиссера и автора сценария сериала, 
историка Ильи Васильева, сделавшего 
так много для того, чтобы стала обще-
известной история лагеря «Собибор», 
и новые факты о том, что происходило 
в концлагерях, этот проект, безуслов-
но, относится к числу знаковых. Сери-
ал отвечает на ряд вопросов, без отве-
та на которые невозможно понять ни 
историю ХХ века, ни проблемы века 
XXI. Начнем с простого: почему Меж-
дународный военный трибунал над 
главными военными преступниками 
Третьего рейха в Нюрнберге называ-
ют самым важным и масштабным су-
дом в истории? А теперь пойдем ко-
пать чуть глубже: почему, скажем, на-
ша страна с первых месяцев войны настаивала на его 
проведении, а союзники по антигитлеровской коалиции 
против этого категорически возражали? Почему наци-
стов судили именно в этом городе? Как удалось доказать 
вину обвиняемых и каким был приговор? 
В сериале за кадром звучит знакомый голос — вы без тру-
да узнаете народного артиста РФ Константина Хабенско-
го. Ведущий многосерийного проекта — историк-архи-
вист Сергей Соловьев. В 50 серий вместилось все: рассказ 
о ключевых событиях Великой Отечественной войны, 
объяснение исторических предпосылок создания трибу-
нала, анализ истоков зарождения и функционирования 
нацизма в Германии и чудовищных преступлениях фаши-
стов, рассказ о том, как военных преступников разыски-
вали и каким образом шла подготовка к «суду народов». 
И даже тем, кто знает о том, что такое Нюрнбергский про-
цесс и сведущ в истории, смотреть сериал будет интерес-
но, поскольку, например, в нем показаны не только цен-
тральные фигуры процесса, преступники и их обвините-
ли, но и участники закулисных интриг и тех событий, что 
происходили на фоне проведения трибунала.
А еще для меня, представителя поколения, не сомневаю-
щегося в той роли, которую сыграла наша страна в войне 
и Победе, этот сериал крайне важен как инструмент про-
светительски-прозрачный. В нем факты говорят сами за 
себя, нет никакого тумана — «правду говорить легко 
и приятно», помните? Тут не слишком приятно, больно 
тяжела тема. Но это правда из числа необходимых. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Сегодня на нашей традиционной странице мы расскажем вам о новых проектах наших телеканалов и платформ. Съемки этих сериалов уже начались, какие-то близки 
к завершению, и мы постарались осветить максимально различающиеся проекты, ведь нас ждет как историческая драма «Александр I», так и развлекательные 
«Инкассаторы». Какой проект в итоге понравится вам — угадать невозможно. Вариант разобраться с этим только один — надо смотреть! 

Комедия про грабеж воздаст 
должное инкассаторам 
Телеканал ТНТ и компания 
«Старви» начали съемки 
 сериала «Инкассаторы». 
В главных ролях — Вячеслав 
Чепурченко и Кирилл Меле-
хов. Снята пилотная серия. 

...Если вам вдруг покажется, 
что инкассаторы никогда 
прежде не становились глав-
ными героями какого-либо 
кинопродукта, то вы ошибае-
тесь. Вспомните, вы же на-
верняка видели фильм «Ин-
кассатор» 2009 года, снятый 
Нимродом Анталом. Там был 
лихо закрученный сюжет, 
суть которого сводилась к то-
му, что ветеран боевых дей-
ствий, вернувшись домой по-
сле службы в Ираке, ищет 
способ заработать и однажды 
волей судьбы поступает на 
инкассаторскую службу. 
Вскоре старый друг семьи де-
лает ему выгодное предложе-
ние: надо всего лишь обо-
красть свой собственный 
эскорт с деньгами. Бывший 
вояка — парень хороший, он 
соглашается на это только по-
тому, что его брата собирают-
ся отдать в приют под предло-
гом, что там о нем будут забо-
титься лучше. Условие он 
ставит одно: никаких жертв. 
Вспомнили? Хорошо. А те-
перь давайте подумаем, на-
сколько перспективна тема 
работы инкассации для кино? 
И поймем, что у нее, по сути, 
безграничные возможности, 
ибо инкассация — это исто-
рия про большие деньги, 
а большие деньги — это от-
личный фундамент для напи-
сания сценария чего хотите — 
хоть детектива, хоть комедии. 
И поняли это на ТНТ едва ли 
не первыми, с чем мы телека-
нал и поздравляем. 
...Сериал «Инкассаторы» заду-
ман как комедия о двух со-
трудниках провинциального 
инкассаторского депо.

Неожиданно для самих себя 
ребята становятся грабите-
лями. 
Главные роли в проекте ис-
полняют Вячеслав Чепурчен-
ко (вспомните его работы 
в сериалах «Жуки» и «Повы-
шая градус»), а также Кирилл 
Мелехов (он знаком по рабо-
там в сериалах «Бедный оли-
гарх» и «Мендельсон»). 
В центре сюжета — Витя и Се-
рега. Они знакомы, как гово-
рится, сто лет, эти напарники-
инкассаторы давным-давно 
занимаются перевозкой де-
нег, знают друг про друга все 
и даже чуть больше того. Но 
однажды, как говорится, «что-
то пошло не так». И когда на 
машину нападают грабители, 
главным героям удается от-
биться от них... 
Сказать, что парни — Сенеки 
или Эйнштейны, язык не по-
вернется. Они случайно узна-
ют, что ограбление было орга-
низовано их шефом, и, чтобы 

ему отомстить, решаются на 
отчаянный ход: они будут гра-
бить сами себя.
Рассказывая о проекте, ре-
жиссер и креативный продю-
сер Руслан Данилевич го-
ворил: 
— В данный «пилот» было вло-
жено очень много сил. Мы ра-
ботали над каждым кадром, 
каждым жестом, каждым диа-
логом, чтобы создать что-то 
свежее, стильное, а главное, 
очень смешное.
Получилось ли? Оценим, 
съемки сейчас проходят бы-
стро. Данилевич — создатель 
сериала «Все сложно» с Али-
ной Алексеевой в главной ро-
ли, о девушке, которая после 
крушения личных отноше-
ний решает найти нового 
спутника с помощью прило-
жения для знакомств и коме-
дии «Юность», в которой речь 
шла о блогере, мечтающем 
вернуть популярность. Кро-
ме того, Руслан продюсиро-
вал проекты «Интимная 
жизнь семьи Коноваловых», 
«Салют, Начальник», «Смеш-
ная история».
Зрительские ожидания распа-
ляет и продюсер сериала Ан-
дрей Димитров: 
— Канал ТНТ за долгие годы 
своего существования снял 
много разных сериалов, в цен-
тре которых находится какая-
то профессия. Работа инкасса-
торов, безусловно, стоит в ря-
ду самых опасных, но нам 
удалось найти большой коме-
дийный потенциал в тех ситу-
ациях, в которые попадают 
эти мужественные люди.
Ну что же, поживем — увидим. 
Стоит напомнить, что жест-
кий проект Гая Ричи, извест-
ный как «Гнев человеческий», 
изначально назывался «Ин-
кассаторский грузовик». 
Фильм прошел с успехом. Мо-
жет быть, аура у профессии 
такая — счастливая? 

Русских витязей ждет новое путешествие. 
У них впереди второй сезон! 
Пятый канал начал съемки 
новых эпизодов средневеко-
вого детектива «Витязи». 
Главные роли в одном 
из самых необычных сериа-
лов на нашем ТВ исполняют 
Олег Малышев, Алан Томаев 
и Дмитрий Петрухин. Во вто-
рой сезон войдет 16 серий.

Русь, XIII век, но суть происхо-
дящего понятна до боли: на 
фоне интриг властных струк-
тур есть витязи — честные во-
ины, надежные защитники 
земли Русской.
Напомним: в первом сезоне 
отряд лучших новгородских 
витязей попадает в засаду, 
став жертвой неизвестного 
предателя — подлость суще-
ствовала во все времена. 
В итоге воевода Белогор и чле-
ны его дружины Варун и Ага-
фон отстраняются от службы. 
Это не становится для них 
драмой, русичи по строю ду-
ши — мирный народ, так что 
и эти витязи готовы освоить 
мирное ремесло и жить спо-
койно. Однако все выходит не 
так, как им хотелось бы. Нра-
вится не нравится, но им 
вновь приходится браться за 
оружие: нужно спасти посад-
ника Клима Даниловича 
и предотвратить назреваю-
щую смуту в Новгороде. В ка-
честве благодарности посад-
ник предлагает витязям вер-
нуться на службу, но каждый 
из них по разным причинам 
отказывается от почетной 
должности тысяцкого. 
…А у витязей в душе — благо-
дать и весна. Белогор ждет 
и никак не дождется, когда мо-
жет заняться любимым древо-
делием (жаль, он пока не зна-
ет слова «хобби»). Агафон меч-
тает о невесте Мире — она 
верно ждет его дома. Ну а Ва-
рун исполняет свою мечту 
и снова уходит в лес, ведь ни-
где ему не было так хорошо. 

Однако мирная жизнь рус-
ских богатырей длится недол-
го. Посадник Клим Данило-
вич погибает во время охоты, 
но случайный свидетель заяв-
ляет, что княжеского намест-
ника убили витязи. И теперь 
их ждет казнь…
Конечно, они в ту пору не зна-
ли, что «велика Россия, а от-
ступать некуда». Поэтому 
предтечи героев ХХ века Бело-
гор, Варун и Агафон будут 
странствовать, проявляя чу-
деса изобретательности, что-
бы спасти свои жизни. За вре-
мя путешествия они не раз 
поменяют свою внешность 
и побывают в образах мона-
хов, бродячих музыкантов, 
сарацинов и сборщиков дани.
Впрочем, спасать витязям 
придется не только свои жиз-
ни, но и чужие. В Новгороде 
все ждут мессию: по предани-
ям, он должен стать новгород-

ским посадником. Откуда 
взялся этот слух — и предсто-
ит расследовать витязям. 
Есть еще беда: соседи собира-
ются пойти войной на город, 
а в озере Ильмень внезапно 
поселилось чудовище, кото-
рое пожирает людей... 
Во время своего путешествия 
богатыри не раз будут на во-
лосок от смерти, но крепкая 
дружба, взаимовыручка и лю-
бовь к Родине всегда будут 
спасать. Очень украшает се-
риал и тонкое чувство юмора.
Хочется напомнить, что «Ви-
тязи» — это своего рода ре-
мейк сериала «Дружина». 
И если вам такой сюжет «захо-
дит», можете пересмотреть 
и тот, старый сериал. Кстати, 
Алан Томаев в обоих сериалах 
играет главные роли.

Кадр со съемок второго сезона сериала «Витязи»: погрузитесь в старину, тут вам и коробейники, 
и чудо-богатыри... 

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

АРТЕМ НАСЫБУЛИН 
РЕЖИССЕР

Работать над историей об Алек-
сандре I особенно увлекатель-
но, потому что эта противоре-
чивая личность в кино почти 
не исследована. Мы постара-
лись соответствовать истори-
ческим фактам, уделив много 
времени консультациям и ра-
боте с мемуарами современни-
ков Александра. Хотя ни один 
художественный образ и ни од-
но художественное произведе-
ние, даже опираясь на истори-
ческие факты, документальным 
не будет. Это будет совокуп-
ность и фактов, и вымысла. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Режиссером и креатив-
ным продюсером проекта 
стал Руслан Данилевич, 
известный по таким про-
ектам, как «Юность», «Са-
лют, Начальник», «Смеш-
ная история». Сценарий 
для комедии создавали 
Евгений Шилкин и Павел 
Белый (проект «Все слож-
но»). Продюсерами «Ин-
кассаторов» стали Андрей 
Димитров и Сергей Агеев, 
исполнительным продю-
сером — Зула Бадмаева. 
Кроме Чепурченко и Ме-
лехова, в проекте заняты 
Марат Башаров, Агата Му-
цениеце, Яна Гурьянова, 
Елена Бирюкова, Галина 
Бокашевская.

кстати
ОЛЕГ МАЛЫШЕВ
ИСПОЛНИТЕЛЬ ГЛАВНОЙ РОЛИ 
В СЕРИАЛЕ ВИТЯЗИ
В этом сезоне художники при-
готовили нам очень много 
красивых костюмов, в которых 
легко узнается одежда сред-
невековой Руси. С момента за-
вершения съемок первого се-
зона я не переставал трениро-
ваться в спортзале, поскольку 
витязи должны быть в пре-
красной форме. Кроме того, 
я успел отрастить бороду и во-
лосы, чтобы гримеры не тра-
тили на меня по несколько 
 часов. Съемки начались — 
мы сняли несколько трюков. 
С каждым днем интенсивность 
и насыщенность съемок будет 
только нарастать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вот оно и пришло, 
наше милое лето 
Когда-то давно, упорно не засыпая, я, маленькая, услыша-
ла, как бабушка, провожая гостей, сказала: «На этой не-
деле придет лето». Мне было три, и слово «придет» вос-
принималось мной однозначно, как некое движение — со 
звуком шагов... Я начала его ждать, пытаясь представить, 
как именно оно появится, допридумывалась до кого-то 
высокого, с волосами-ветками и в ужасе от придуманного 
заснула. А через пару дней в неурочный час в дверь кто-то 
позвонил, и пока ба шла к двери, я испуганно выглядыва-
ла из коридора: ну кто, кроме лета, это мог быть, если все 
на работе? Но это был почтальон: тогда «ногами» прино-
сили телеграммы. Эта была хорошей: дед возвращался 
в Москву из длительной командировки, и обычно сдер-
жанная ба закружилась по комнате, что-то напевая. 
А лето все не шло и не шло. Я переживала: оно же могло 
заблудиться, зайти не туда. Мы пошли за хлебом, ба тащи-
ла меня за собой, недоумевая — отчего иду так медленно 
и заглядываюсь на всех. А я просто смотрела в лица про-
хожих с тайной надеждой, но и опасением — а вдруг уви-
жу кого-то волшебного, и этот некто окажется Летом? 
Узнав, отчего я спотыкаюсь, бабушка смеялась. Оказа-
лось, лето давно на месте — уже июнь! А позже стало ясно, 
каким непростым оно оказалось: шел 1972 год, страну за-
волокло дымом пожарищ, и я смутно, но помню этот горь-
кий запах и переживания людей вокруг. 
А завтра придет наше лето. Если смотреть на столбик тер-
мометра, оно уже тут. Но по календарю — все случится 
именно завтра, и на пороге появится юный июнь — розо-
вощекий, улыбающийся. С пионами в руках, почему нет?
Пусть оно будет счастливым и легким для вас, это лето. 
Каким бы оно ни случилось: дождливым, жарким, с гри-
бами или без них, с бешеным урожаем яблок или без 
оных. Оно уже цветет, набирая силу, пахнет свежеско-
шенной травой, что растет в июне так быстро, играет 
в пронзительно-синем небе облаками, похожими на са-
харную вату, балуется вместе с игривым ветром, что раз-
носит повсюду ароматы клубники. Пусть вам и вашим 
близким будет хорошо, и оно окажется добрым — наше 
долгожданное и быстрое лето 2024 года. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Многие вспоминают 
о занятиях спортом 
только к лету.
И как вам?

АНАСТАСИЯ ХИЩЕНКО 
ПСИХОЛОГ, ЛЕКТОР РОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ЗНАНИЕ 

Думаю, что это неплохая тен-
денция. Действительно, зани-
маться спортом люди начина-
ют гораздо чаще именно ле-
том. Ведь в теплое время года 
это сделать проще. А зимой 
или промозглой осенью на-
строить себя на активный об-
раз жизни гораздо сложнее. 
Это же нужно собраться с си-
лами, записаться в фитнес-
клуб, найти единомышленни-
ков... И все это — в холодную 
погоду, когда лишний раз не 
хочется выходить из дома. 
А летом «порог входа» в спорт 
значительно снижается. 
И благодаря солнечным лучам 
у всех улучшается настроение 
и общее состояние. Также у че-
ловека возникает мотивация. 
Поэтому именно летом у нас 
часто возникает желание сме-
нить свой «лежачий» режим 
на более активный. К тому же 
спорт помогает насытить дни 
новыми, интересными заня-
тиями, восстановить общее 
состояние психологических 
и физиологических процессов 
после зимы. В общем, на мой 
взгляд, нет ничего плохого 
в том, что человек занимается 
спортом только летом. Как ми-
нимум этот интерес просыпа-
ется. К тому же, если  трени-
ровки понравятся, это войдет 
в привычку на долгие годы. 
Нередко именно так люди 
и начинают вести активный, 
здоровый образ жизни. Глав-

ное — начинать заниматься 
спортом не резко и без лишне-
го фанатизма.

ИРИНА НИКИТИНА
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Если мы говорит про занятия 
спортом летом, после длитель-
ного перерыва зимой и вес-
ной, то это может пагубно ска-
заться на здоровье человека. 
Последствия для молодого ор-
ганизма — это боли в мышцах 
в связи с выработкой молоч-
ной кислоты, а для зрелых лю-
дей или граждан пенсионного 
возраста — растяжения как 
минимум. К физическим на-
грузкам важно готовиться по-
степенно, не стоит ставить 
внезапные рекорды.

ЮЛИЯ АСТАФЬЕВА
СПЕЦИАЛИСТ ПО АДАПТИВНОЙ 
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ, 
ИНСТРУКТОР ПО ПИЛАТЕСУ

Все фитнес-тренеры знают, 
что существует несколько се-
зонов фитнеса, после которых 
идет полное затишье.  Однако 
считаю, что такие спортивные 
«всплески» — это не очень хо-
рошо. Когда человек «загора-
ется» и начинает внезапно за-
ниматься спортом, он сильно 
рискует своим здоровьем. Еще 
многие пытаются заниматься 

66 процентов россиян ждали лета, чтобы начать заниматься спортом. Такие данные 
опроса опубликовал крупный сервис по поиску работы, исследование проводилось 
совместно с популярной соцсетью. Четверть респондентов предпочитают кататься 
на велосипеде, остальные увлекаются бегом, футболом, баскетболом и другими играми.

вопрос дня

Подготовили ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

в зале без личного тренера. 
Без понимания того, как рабо-
тает тот или иной тренажер, 
делать это вообще категори-
чески воспрещается. А еще не-
которые люди очень склонны 
к максимализму. Они сразу 
начинают с серьезных нагру-
зок и, конечно же, получают 
травмы. Все должно быть по-
следовательно и постепенно. 
И вообще думаю, что спортом 
лучше заниматься регулярно. 
Но, если человек выходит на 
пробежку раз в месяц, это все 
равно лучше, чем вообще ни-
чем не заниматься.

КИРИЛЛ МАСЛИЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО СПОРТУ 
И ТУРИЗМУ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Инфраструктура столицы со-
ответствует всем мировым 
стандартам городской жизни 
и даже превосходит их. Сей-
час в Москве есть много со-
временных площадок для за-
нятия спортом не только ле-
том, но и зимой. Поэтому жи-
тели столицы всегда следуют 
здоровому образу жизни. Та-
кие изменения произошли не 
только благодаря строитель-
ству новых спортивных объ-
ектов, но и благоустройству 
городских территорий. В Мо-
скве реконструировали набе-
режные, сделали новые парки 
и площадки для активного от-
дыха, обустроили и расшири-
ли улицы. Обновленная го-
родская среда побудила горо-
жан больше двигаться и вести 
здоровый, активный образ 
жизни, проводить время на 
свежем воздухе, заниматься 
бегом, кататься на велосипе-
дах, тренироваться на спорт-
площадках, участвовать в раз-
личных любительских состя-
заниях и марафонах в разное 
время года.

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный столетию «Вечерней Москвы». Героем се-
годняшней рубрики становится Вячеслав Киселев — 
режиссер-постановщик крупнейших федеральных, 
областных, городских событий, в том числе и празд-
ника 100-летия «ВМ», который состоялся в прошлом 
году в Музее Победы, кандидат педагогических на-
ук, доцент Института культуры и искусств МГПУ. 
Как друг «Вечерней Москвы» Вячеслав Юрьевич ре-
гулярно посещает мероприятия, которые проходят 
в стенах редакции газеты. В этот раз Вячеслав Кисе-

лев присоединился к акции «Тотальный диктант». 
И традиционно «ВМ» стала площадкой, которая со-
брала всех желающих проверить грамотность. 
— Мы уже давно дружим с  «Вечерней Москвой», 
и я никак не мог отказаться от участия в таком инте-
ресном мероприятии, — сказал Вячеслав Юрьевич.
В редакции «ВМ» режиссер, перевоплотившись 
в роль диктора, читал участникам третью часть тек-
ста «Дорогой дневник» — «Правда или желание» Ан-
ны Матвеевой. В тексте она подняла вопросы изме-
нения привычек и приоритетов среди поколений.

— Текст очень интересный, жизненный, — добавил 
Вячеслав Юрьевич. — Особенно меня зацепил мо-
мент, где рассказывается, что современные люди 
возмущаются, если им звонят без предупреждения, 
при этом выставляя всю свою жизнь напоказ в соци-
альных сетях.
Фото: Пелагия Замятина

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Специалисты помогут побороть
вредные привычки
Благотворительный фонд 
«Новый старт» представил 
онлайн-программу помощи 
бросающим курить «Дышите 
свободно».

Цель проекта — сохранение 
здоровья нации и защита мо-
лодого поколения от развития 
пагубной привычки.
— Программу «Дышите сво-
бодно» проводят в России уже 
не первый год. Ранее ее орга-
низовывали в рамках группо-
вых личных встреч, — расска-
зали в пресс-службе благотво-
рительного фонда. — В рам-
ках проекта специалисты не 
используют медпрепараты, 
гипноз, кодирование, другое 
воздействие на подсознание.
Участники программы отме-
тили личную поддержку спе-

циалистов, врачей и психоло-
гов в процессе освобождения 
от зависимости, рассказали 
в пресс-службе фонда «Новый 
старт».
— Более того, проект привлек 
большой интерес со стороны 
медицинского сообщества, 
центров общественного здра-
воохранения, социальных уч-
реждений, а также учебных 
заведений и крупных пред-
приятий,  — добавили в «Но-
вом старте».
Принять участие в онлайн-
программе помощи бросаю-
щим курить «Дышите свобод-
но» сегодня могут все желаю-
щие не только в России, но 
и в странах СНГ, со смартфона 
или компьютера. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Конкурс объединил опытных 
и начинающих программистов
В рамках XV Международной 
олимпиады в сфере инфор-
мационных технологий 
 «ИТ-Планета 2024» состоял-
ся финал конкурсов по при-
кладному программирова-
нию и разработке игр. 

Попробовать свои силы в при-
кладном программировании 
смогли студенты и специали-
сты от 18 до 35 лет. Основным 
требованием к участникам 
организаторы называют хо-
рошее знание хотя бы одного 
из языков программирова-
ния: C, C++, Java, Python. Так-
же ценится умение эффектив-
но решать алгоритмические 
задачи и знание основных ал-
горитмов. 
— Этот конкурс предназначен 
для совершенствования на-

выков прикладного програм-
мирования с целью решения 
актуальных задач. Участники 
имеют возможность приме-
нить на практике свои теоре-
тические знания и практиче-
ский опыт в разработке, 
что необходимо для создания 
функциональных продук-
тов, — сообщили организато-
ры олимпиады «ИТ-Планета 
2024».
Также профессионалы и начи-
нающие энтузиасты проде-
монстрировали навыки раз-
работки компьютерных игр. 
Жюри определят 20 финали-
стов и трех победителей. При-
зовой фонд — 500 тысяч руб-
лей. Результаты будут опубли-
кованы на сайте конкурса. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Загадка Михаила Глинки: 
все гениальное — просто

Завтра исполняется 220 лет 
со дня рождения выдающе-
гося русского композитора 
Михаила Глинки. 

Практически ровесник Пуш-
кину, Глинка вырос в похожих 
условиях — например, в его 
жизни тоже была няня, но не 
Арина Родионовна, а Авдотья 
Ивановна, певшая юному ба-
рину русские народные песни 
и развлекавшая его сказками. 
А барин был богат: старин-
ный дворянский род владел 
имением в Смоленской губер-
нии, конным и кирпичным за-
водами. Мишу после смерти 
первенца растили как теплич-
ное растение сначала бабуш-
ка, а потом и родители. При 
наступлении Наполеона 
Глинки уехали в Орел, а вер-
нувшись, отстроили заново 
полуразрушенное имение на 
более современный лад. В до-
ме бесконечно бывали гости, 
звучала музыка, а развлекал 
публику оркестр из крепост-
ных. Тогда-то Миша и влю-
бился в музыку, причем имен-
но в ту, что звучала чаще дру-
гой, — народную. Наследника 
принялись обучать, выписав 
из Петербурга известную 
 преподавательницу; игре на 
скрипке его учил крепостной.
Глинки дали сыну блиста-
тельное домашнее образова-
ние, а затем отправили в пан-
сион при Педагогическом 
институте Петербурга. Пять 
языков, науки, танцы и фех-
тование не мешали Глинке 
уделять внимание музыке. 
Средств родителей хватило 
и на гувернера: им стал моло-
дой поэт Кюхельбекер, позна-
комивший Глинку с Алексан-
дром Пушкиным и Антоном 
Дельвигом. Захворав после 
поездки на Кавказ, Глинка вы-
шел на службу в Главное 
управление путей сообщения 
только в 20 лет и примерно 
в это же время начал активно 
сочинять музыку. 
Кстати, сама судьба уберегла 
его от ссылки: в декабре 
1825 года он покинул Сенат-
скую площадь незадолго до 
начала мятежа лишь потому, 
что проголодался и решил пе-
рекусить! Глинка вернулся 

в Смоленск, где и начал пи-
сать взахлеб пьесы и роман-
сы. Подводило лишь здоровье, 
он был вынужден сменить 
климат, уехав в Италию, но 
и там бредил идеей написа-
ния первой национальной 
русской оперы. В итоге она со-
чинилась будто сама. Премье-
ра «Жизни за царя» 9 декабря 
1836 года сделала его знаме-
нитым и любимым царской 
семьей: Николай I в благодар-
ность вручил Глинке перстень 
с топазом и бриллиантами.
В 30 с небольшим Глинка стал 
капельмейстером Придвор-
ной певческой капеллы. Увы, 
его опера «Руслан и Людмила» 

провалилась. Испытывали 
композитора и личные дра-
мы. Но истинно русская музы-
ка, благодаря которой он 
остался в памяти народа, про-
должала приходить к нему до 
последнего дня. 
— Творчество Глинки — обра-
зец подлинного русского чуда. 
Невозможно логически объ-
яснить, как композитор, сочи-
нявший незатейливые роман-
сы для домашней аудитории, 
вдруг разродился шедеврами, 
равных которым не было в со-
временной ему западноевро-
пейской музыке, и стал родо-
начальником целого направ-
ления в отечественной музы-
кальной культуре, — говорит 
композитор Антон Висков. — 
Его оперы и симфонические 
произведения поражают со-
вершенством, полны новыми 
музыкальными идеями, само-
бытными мелодиями. Кстати, 
говорят, что, покидая Россию, 
композитор вышел из кареты 
и плюнул на землю, выразив 
к ней свое презрение. Чепуха! 
Часто страдавший от просту-
ды Глинка (его называли «ми-
мозой») забыл носовой платок 
и был вынужден так очистить 
носоглотку. Так что с любовью 
к Родине все у него было в по-
рядке, доказательством чего 
является его гениальная и та-
кая русская музыка!
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru 

дата

досье
Михаил Иванович 
Глинка (20 мая [1 июня] 
1804 — 15 февраля 
1857 года) — один 
из основоположников 
отечественной традиции 
классической музыки. 
Он умер в Германии, 
прожив всего 52 года, 
но перезахоронен в Пе-
тербурге. Точнее всего 
про него сказал когда-то 
критик Стасов: мол, 
Пушкин создал новый 
русский язык в поэзии, 
а Глинка — в музыке.

1856 год. Композитор, автор опер «Руслан и Людмила», 
«Иван Сусанин» Михаил Глинка (1804–1857)

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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